
В седанных 
условиях
Продажи автомобилей 
по итогам года  
упадут на 60%

Авторынок РФ в 2022 году со‑
кратится на 60%, составив 664–
666 тыс. автомобилей, следу‑
ет из прогноза „Ъ“ и профильных 
аналитиков. Это на 1 млн машин 
меньше, чем годом ранее. В усло‑
виях дефицита не будет тради‑
ционных новогодних распродаж: 
у дилеров теперь нет необходи‑
мости выполнять годовые планы 
импортеров и избавляться от за‑
пасов. Аналитики отмечают, что 
цены теперь пойдут вниз только 
по мере насыщения рынка.

В 2022 году продажи легковых 
и легких коммерческих автомоби-
лей (LCV) упадут на 60,2%, составив 
около 663,9 тыс. машин, оценил „Ъ“. 
Расчеты основаны на статистике Ас-
социации европейского бизнеса 
за 11 месяцев, которая не включает 
отчеты о продажах Chery и ее бренда 
Exeed, а также BMW и Mercedes-Benz 
за октябрь и ноябрь. Продажи по-
следних двух брендов в сумме со-
ставляли лишь 1,7 тыс. штук за тре-
тий квартал на фоне исчерпания 
складов и отсутствия новых поста-
вок. „Ъ“ не учитывал параллельный 
импорт, но использовал данные «Ав-
тостата» за октябрь—ноябрь по рын-
ку легковых машин для оценки ре-
ализации Chery и Exeed, которые 
официально импортируются в РФ.

Автомобильный эксперт Влади-
мир Беспалов также ожидает па-
дения продаж в этом году на 60%, 
до 666 тыс. легковых машин и LCV. 
При этом эксперт тоже не закла-
дывает активный всплеск спроса 
на автомобили в декабре — ранее 
традиционном сезоне предновогод-
них распродаж, ожидая их пример-
но на том же уровне, что и в ноябре 
(47 тыс. штук без учета вышеперечи-
сленных брендов). «В условиях не-
хватки автомобилей на рынке ди-
леры не заинтересованы сливать 
склады, как это происходило пре-
жде»,— отмечает он. Сергей Удалов 
из «Автостата» соглашается, что тра-
диционного декабрьского всплеска 
продаж на 25% ожидать не стоит, по-
тому что ни один из факторов этой 
формулы не работает — в том числе 
нет необходимости выполнять пла-
ны по продажам.

Традиционных новогодних рас-
продаж в этом году не ожидается, под-
тверждает заместитель гендиректо-
ра по продажам новых автомобилей 
«Авилона» Алексей Стариков. При 
этом он добавляет, что есть выгод-
ные предложения на автомобили ки-
тайских брендов, которые действуют 
и сейчас. «Трафик в автосалонах, как 
и в течение ноября, умеренный, ажи-
отажа мы не наблюдаем,— продол-
жает господин Стариков,— но при 
этом среди клиентов фиксируем вы-
сокий спрос на те новинки, которые 
поступили к нам по параллельному 
импорту». По его словам, часть поку-
пателей как раз откладывала прио-
бретение автомобиля, ожидая новых 
поступлений и расширения ассорти-
мента у дилеров. «При сохранении 
текущих условий авторынок в янва-
ре ожидает падение на фоне дефи-
цита автомобилей,— прогнозирует 
господин Стариков.— Нехватка все 
еще ощутимая».
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Зерновая переделка
На мировом рынке российской пшенице придется непросто 
Несмотря на слабые показатели экспор‑
та зерна из России в первые месяцы се‑
зона на фоне сложностей участников 
рынка с фрахтом судов, страхованием 
грузов и платежами, к концу года постав‑
ки вышли на рекордные уровни. По оцен‑
кам аналитиков, в декабре может быть 
отгружено 4‑4,8 млн тонн пшеницы, что 
станет новым историческим максиму‑
мом для месяца. Но участники рынка от‑
мечают задержки с вывозом из‑за ухуд‑
шения погоды на юге РФ. А эксперты 
предупреждают о росте конкуренции 
с украинским зерном и возможной поте‑
ре российской пшеницей ценового пре‑
имущества из‑за снижения ее стоимо‑
сти в других странах.

В декабре Россия может экспортировать 
4–4,2 млн тонн пшеницы, что будет сравни-
мо с рекордом декабря 2017 года, говорится 
в обзоре «Совэкона». Прогноз основан на ак-
тивных продажах в последнее время, в част-
ности на тендерах Алжира, Пакистана и сдел-
ках с египетским GASC. За первую половину 
сезона (июль—декабрь) экспорт оценивает-
ся в 22,8 млн тонн, говорит директор «Совэко-
на» Андрей Сизов. А по итогам всего сезона 
агентство прогнозирует экспорт пшеницы 
в 43,9 млн тонн. В прошлом сезоне было от-
гружено 38,1 млн тонн.

У аналитического центра «Русагротранса» 
еще более оптимистичные оценки. Там про-
гнозируют, что в декабре может быть отгружен 
исторически рекордный объем пшеницы — 
до 4,6–4,8 млн тонн. По данным аналитиков, 
в ноябре Россия уже вывезла максимальные 
для месяца 4,8 млн тонн пшеницы с учетом по-
ставок в страны ЕАЭС. Еще более 0,5 млн тонн 
перешло на декабрь из-за проблем с погодой 
в южных портах. Как отмечают аналитики «Ру-
сагротранса», с начала сезона в Пакистан, Са-
удовскую Аравию, Алжир, Бразилию и Мек-
сику отгружено и продано больше пшеницы, 
чем в любом из предыдущих сезонов.

Гендиректор Института конъюнктуры аг-
рарного рынка (ИКАР) Дмитрий Рылько гово-
рит, что исходно экспорт пшеницы в декабре 
оценивался в 4,2 млн тонн. Однако, уточняет 
он, резкое ухудшение погоды в Азовском море 
из-за сильного ветра и сложности на Черном 
море могут привести к тому, что показатель 
в итоге окажется ниже 4 млн тонн. А задер-
жки с вывозом пшеницы давят на внутрен-
ний рынок, где и так отмечаются сложности 
с хранением из-за рекордного урожая, добав-
ляет эксперт. Источник „Ъ“ в крупном экспор-
тере говорит, что «из-за ухудшения погоды 
на юге было потеряно десять дней и прогно-
зы рекордного вывоза могут не оправдаться».

В первые месяцы сезона вывоз зерна 
из России сильно отставал от прошлогодних 
показателей. За июль—август отгрузки оце-
нивались менее чем в 6 млн тонн — мини-
мум с 2017–2018 годов и ниже прошлогодних 
на 27%, по итогам июля—октября разница со-

кратилась до 4,5%. Сами экспортеры с нача-
ла военных действий РФ на Украине и но-
вых санкций отмечали сложности с фрахтом 
судов, страхованием грузов и проведени-
ем платежей. В ноябре, впрочем, участники 
рынка уверяли, что смогли адаптироваться 
к торговым барьерам вместе с покупателями 
из стран Ближнего Востока и Африки.

В «Совэконе» считают, что сдерживать рос-
сийский экспорт в декабре также может не-
хватка вагонов для перевозки и оживление 
конкуренции с Украиной после продления 
действия зернового коридора. Сделка, ре-
гулирующая экспорт зерна из украинских 
портов, была заключена в Стамбуле 22 июля 
и действовала до 19 ноября. В конце октя-
бря РФ объявила о заморозке участия в со-
глашении в связи с атаками на инфраструк-
туру Черноморского флота в Севастополе. 
Также российские официальные лица неод-
нократно говорили, что предусмотренный 
договоренностями беспрепятственный до-
ступ российского продовольствия на миро-
вые рынки не обеспечивается.

Тем не менее 17 ноября сделка была ав-
томатически продлена на 120 дней вви-
ду отсутствия возражений участвующих 
в ней РФ, Украины, Турции и ООН. В декаб-
ре в МИД РФ говорили, что продолжают кон-
такты с ООН по вопросу беспрепятственных 
поставок российской сельхозпродукции. 
По данным Совместного координационно-
го центра, на 4 декабря из портов Украины 
в рамках сделки вышло более 13 млн тонн 
зерна и другого продовольствия. 

Андрей Сизов добавляет, что все больше 
рисков несет продолжающийся обвал цен 
на пшеницу на мировых биржах, вызван-
ный активными продажами хедж-фондов. 
Так, 5 декабря котировки в Чикаго снижа-
лись почти на 3%. По словам эксперта, актив-
ный экспорт российской пшеницы в послед-
ние месяцы поддерживался относительно 
низкими ценами по сравнению с конкурен-
тами. В октябре—ноябре ближайшие кон-
тракты на черноморскую пшеницу в сред-
нем стоили на $10–25 дешевле контрактов 
на французскую, подсчитали в «Совэконе».

С падением цен на мировых биржах рос-
сийская пшеница теряет конкурентоспо-
собность, что может привести к снижению 
спроса и экспорта в первом квартале 2023 

года, а возможно, и к концу декабря, пола-
гает господин Сизов. По данным ИКАР, ко-
торые приводит Reuters, на начало декабря 
российская пшеница с протеином 12,5% сто-
ила $315 за тонну (FOB), «Совэкон» оценивал 
стоимость в $314–318 за тонну.

В то же время источник „Ъ“ на зерно-
вом рынке отмечает, что Франция уже по-
чти исчерпала экспортный потенциал, а от-
грузки с Украины идут медленно, поэтому 
спрос на российскую пшеницу сохранит-
ся. По его словам, уже продано несколько 
больших партий с поставками на январь—
март 2023 года в рамках тендеров и межго-
сударственных контрактов. Председатель 
правления Союза экспортеров зерна Эду-
ард Зернин считает, что падение мировых 
цен может подстегнуть спрос на пшени-
цу, а ослабление курса рубля повысит рен-
табельность продаж. Среди рисков второй 
половины сезона он отмечает возможное 
ухудшение ситуации с банковскими рас-
четами в результате расширения санкций. 
Дмитрий Рылько указывает на рекордный, 
вероятно, и неплохого качества австралий-
ский урожай, с которым будет конкуриро-
вать российская пшеница.

Анатолий Костырев
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Смычка города  
с Новой Москвой
Сельским жителям выписали  
столичные тарифы на электроэнергию

Тарифы на электроэнергию для сель‑
ских жителей с электроплитами могут 
 вырасти до городских уровней, следует 
из новых федеральных правил ценообра‑
зования. Регулятор Москвы на их осно‑
вании уже приравнял селян к горожанам, 
что привело к росту тарифов для жите‑
лей поселений Новой Москвы в отдель‑
ных случаях на 60%. Аналитики считают 
решение Москвы правильным, призы‑
вая ускорить снижение часто устарев‑
ших льгот для населения. ФАС, впрочем, 
утверждает, что регионам не обязатель‑
но следовать федеральным правилам. 
Эксперты тоже сомневаются, что Москва 
окажется примером для подражания.

Московский тарифный регулятор впервые 
установил единые тарифы на электроэнер-
гию для сельских и городских жителей с элек-
троплитами и электроотоплением (к ним от-
носятся все, кто не имеет подключения к газу). 
В состав столицы входит 21 поселение на тер-
риториях Новой Москвы, где, по данным Мос-
стата, проживают 220,7 тыс. человек (1,7% от 
общего населения города) — эти люди счита-
ются сельскими жителями. Сельские тарифы 
всегда ниже городских, поэтому цены на элек-
троэнергию в Новой Москве резко выросли.

С 1 декабря одноставочный тариф для жи-
телей поселений Новой Москвы без газа вы-
рос на 31,6%, до 5,66 руб. за 1 кВт•ч, а в «пи-
ковой зоне» трехфазного тарифа цена 

подскочила на 59%, до 8,23 руб. Причем для 
жителей поселений с газоснабжением цены 
остались на самом низком уровне: односта-
вочный тариф для них — 4,5 руб. В целом пла-
теж жителей Новой Москвы, не имеющих до-
ступа к газу, по оценкам „Ъ“, может составить 
1,4 млрд руб. в год — на 288 млн руб. больше, 
чем до повышения тарифов. 

Департамент экономполитики и разви-
тия Москвы руководствовался новыми фе-
деральными правилами (постановление 
правительства «Основы ценообразования та-
рифов»), опубликованными в ноябре, расска-
зали источники „Ъ“ и подтвердили в мэрии. 
В новом документе с 2023 года городское на-
селение с электроплитами и электроотопле-
нием объединено с сельским, что и «послужи-
ло причиной однократного опережающего 
роста тарифов», заявили „Ъ“ в департаменте. 
Впрочем, в методике ФАС по установлению 
тарифов, которая прилагается к постановле-
нию правительства, нет таких требований: 
получается, документы противоречат друг 
другу, говорят источники „Ъ“.

В департаменте экономполитики и раз-
вития Москвы также сказали „Ъ“, что ФАС 
установила новую методику, которая пред-
усматривает «ускоренный темп доведения 
зонных тарифов до их экономически обо-
снованного уровня».
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Высокие  
уговаривающие стороны
На Западе ждут российско-украинских 
переговоров, но не торопят их начало

Заявления президента Франции Эм‑
манюэля Макрона о российско‑укра‑
инском конфликте, прозвучавшие 
во время  поездки в США, не оставили 
равнодушными представителей дру‑
гих западных стран. Так, премьер‑ми‑
нистр Венгрии Виктор Орбан поддержал 
мнение лидера Пятой республики о раз‑
ной цене конфликта для различных го‑
сударств Запада, при этом призвав к пе‑
ресмотру санкций против РФ. Также 
Будапешт, Париж и ряд других столиц 
все активнее поддерживают идею ско‑
рейшего начала переговоров по мир‑
ному урегулированию. Однако в Кие‑
ве и Москве дают понять, что время для 
этого еще не пришло.

Визит Эмманюэля Макрона в США выз-
вал немало откликов не только потому, что 
чествовали французского лидера в Америке 
на самом высоком уровне, а все мероприя-
тия были обставлены максимально торже-
ственно. Поездка стала новой демонстра-
цией того, что на Западе есть два подхода 
к российско-украинскому конфликту. С од-
ной стороны, все союзники Киева так или 
иначе выражают готовность поддерживать 
Украину «столько, сколько потребуется». 
С другой — некоторые, включая Францию, 
полагают, что надо быть готовыми к перего-
ворам в любой момент и чем раньше они 
начнутся, тем лучше. Кроме того, господин 

Макрон уверен, что необходимо поддержи-
вать контакты с российским лидером Вла-
димиром Путиным, в то время как, напри-
мер, президент США Джо Байден считает, 
что для этого должны сложиться определен-
ные условия.

Объясняются такие расхождения в пози-
циях, вероятно, тем, что, как сформулиро-
вал президент Франции, союзники платят 
отнюдь не одинаковую цену из-за продол-
жающихся на украинской территории бо-
евых действий. Спустя несколько дней по-
сле заявлений господина Макрона отклики 
на его слова продолжают поступать из раз-
ных концов Европы. Так, поддержал свое-
го коллегу по Евросоюзу премьер-министр 
Венгрии Виктор Орбан. «Президент Макрон 
прав: цена войны России и Украины нео-
динакова по обе стороны Атлантики. Если 
мы хотим, чтобы европейская промышлен-
ность выжила, то должны быстро решить 
проблему европейского энергетического 
кризиса. Пришло время пересмотреть санк-
ции (против РФ.— „Ъ“)»,— написал в Twitter 
господин Орбан.

Ранее представители Будапешта уже 
не раз выступали за изменение санкцион-
ной политики, а также говорили о необхо-
димости скорейших переговоров между 
Москвой и Киевом. 
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экономическая политика

 мониторинг

сегодняшнее 
число 10,7

процента составила в среднем в октябре в годовом выражении инфляция в странах, входящих 
в Организацию экономического сотрудничества и развития (ОЭСР). Таким образом, темпы 
роста потребительских цен в октябре продолжали увеличиваться: в сентябре показатель составлял 10,5%, 
в августе — 10,3%. Как сообщают в организации, двузначные темпы роста цен были зафиксированы в 18 из 38 
государств, входящих в ОЭСР. Самые высокие — в Эстонии, Венгрии, Латвии, Литве и Турции (выше 20%). 
Повышение стоимости энергоносителей в странах ОЭСР в октябре замедлилось до 28,1% с 28,8% месяцем 
ранее. Рост цен на продукты питания ускорился с 15,3% в сентябре до 16,1%, максимума с мая 1974 года.

МИРОВАЯ ЭКОНОМИКА

Рост ставок сильнее  
влияет на цены  
на недорогое жилье

Увеличение ставок центральными 
банками и возросшая неопределен-
ность в мировой экономике повы-
сили стоимость капитала и оказали 
давление на выросшие за послед-
ние годы цены на активы, включая 
недвижимость, отмечают в своем 
исследовании экономисты Между-
народного валютного фонда (МВФ) 
Серхан Чевик и Садна Наик. В ра-
боте были рассмотрены рынки Рос-
сии, Турции, Чехии, Польши, Эсто-
нии, Венгрии, Латвии, Литвы, Слова-
кии и Словении, учитываются индек-
сы реальных цен Банка международ-
ных расчетов за 1998–2022 годы. 

Авторы исследования фикси-
руют, что в первой половине это-
го года в большинстве назван-
ных стран цены на недвижимость 
держались на достаточно высо-

ких уровнях. Сейчас же отмечается 
их снижение — новые монетарные 
шоки и замедление роста доходов 
населения могут привести к новой 
существенной ценовой коррекции, 
полагают авторы исследования.

Они отмечают, что самым важ-
ным фактором, определяющим 
рост цен на недвижимость, явля-
ется увеличение доходов населе-
ния. Причем этот эффект сильнее 
выражен в более дорогих сегмен-
тах рынка: при медианном росте 
ВВП на 2,6% увеличение цен на жи-
лье составило 2,7%, средний уро-
вень ставок при этом был равен 
5%, а реальный рост доходов — 
4,8%. После финансового кризиса 
2008 года рост ВВП стал оказывать 
менее выраженный эффект на цены 
по сравнению с изменением ставок 
(это может быть следствием уве-
личения объема ипотеки на рынках 
развивающихся стран). В работе 
отмечается, что повышение ставок 
сильнее влияет на недорогое жилье 
и эффект будет тем более выра-
женным, чем выше доля ипотечно-
го кредитования и долговая нагруз-
ка домохозяйств. В случае с дол-
госрочными ставками эффект бу-
дет негативным как в дорогом, так 
и в недорогом сегментах рынка.

Повышение уровня безрабо-
тицы незначительно влияет на ры-
нок недвижимости, рост населения 
же ведет к повышению цен в пер-
вую очередь на недорогое жилье, 
указывают авторы. Инфляция так-
же оказывает негативный, но стати-
стически незначительный эффект. 
В свою очередь, резкое изменение 
цен на жилье может оказывать не-
гативный эффект на экономическую 
активность и финансовую стабиль-
ность, поэтому для коррекции про-
седания на рынке в МВФ предлага-
ют смягчать требования к банкам, 
а также варьировать условия нало-
гообложения.

Татьяна Едовина
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ДИНАМИКА РЕАЛЬНЫХ ЦЕН НА ЖИЛЬЕ 
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Глобальная климатическая ини-
циатива России (CGI Russia) со-
вместно с МГИМО представи-
ла исследование актуальных ри-
сков и новых возможностей раз-
вития в контексте ESG — оно ос-
новано на исследованиях мне-
ний управленцев крупных рос-
сийских компаний на протяже-
нии 2022 года. Работа CGI пока-
зывает, что сразу после начала 
военной операции РФ на Украине 
топ-менеджмент испытывал зна-
чительный скепсис в отношении 
ESG-повестки — однако по мере 
адаптации бизнеса к новым усло-
виям оптимизм в ее восприятии 
вернулся, а порой и превысил до-
кризисный: экология, социаль-
ные проекты и управленческие 
инициативы — контекст, в кото-
ром РФ намерена развиваться 
в одном направлении с осталь-
ным миром, при этом социаль-
ную ответственность бизнеса 
стимулирует и кадровый дефи-
цит на российском рынке труда. 

С начала года CGI провела 40 
опросов (в апреле, июне и октябре) 
в 31 крупной российской компа-
нии в десяти отраслях экономики, 
в том числе в металлургии, финсек-
торе, консалтинге и в госкорпора-
циях. Сами опросы топ-менедже-
ров несопоставимы между собой 
(отличаются как формулировки во-
просов, так и их фокус), однако по 
их результатам можно отследить из-
менения отношения организаций 
к ESG-повестке по мере осознания их 
руководством новых условий санк-
ционной изоляции. 

Еще в апреле в российских компа-
ниях считали, что важность ESG кра-
ткосрочно снизится (46%), а внеш-
няя среда для ее развития «негатив-
на» (46%) или «умеренно негативна» 
(46%) — в целом же 83% опрошенных 
ожидали замедления реализации 
климатических проектов и ждали, 
что социальная повестка хотя и ста-
нет более актуальной, но будет при-
вязана к развитию ситуации. Дан-
ные же за октябрь говорят о том, что, 

хотя развитие ESG-проектов в ком-
паниях замедлилось, значимость со-
циальных практик выросла. Отно-
шение крупных российских компа-
ний к ESG-повестке за полгода ме-
нялось от «безверия в сохранение 
ESG-стратегии на краткосрочном 
горизонте» до «намерения активно 
развивать направление, несмотря 
на сложности» — во многом это объ-
ясняется и позицией руководства 
РФ в отношении ESG: на ноябрьском 
климатическом саммите ООН «кли-
матический» советник президента 
Руслан Эдельгериев призывал не по-
литизировать тему и настаивал на 
сохранении роли страны в мировой 
повестке (см. „Ъ“ от 8 ноября).

«Если в начале весны многие 
представители бизнеса из „бей, 
беги, замри“ выбирали последнее, 
то сейчас как никогда активно вов-
лекаются в социальные проекты. 
Перед компаниями, которые взаи-
модействуют и с иностранными ор-
ганизациями, вопроса о важности 
ESG и вовсе не стоит — понятно, 

что это международные стандарты, 
которых надо придерживаться»,— 
подтверждает тенденцию член пре-
зидиума правления «Опоры Рос-
сии», глава комитета по вопросам 
экологии и устойчивому разви-
тию Яна Кудашкина. Сохранение 
ESG-стратегий — решение скорее 
стратегическое, чем тактическое, 
считает она: «Всем хочется плани-
ровать дальнейшие шаги так, чтобы 
ощущать почву под ногами». 

Часть доклада CGI посвящена ак-
туальным ESG-рискам для организа-
ций: это, в частности, сокращение 
компаниями бонусов сотрудникам 
и снижение качества корпоратив-
ного управления, связанное с ухо-
дом иностранных независимых ди-
ректоров, а также риски экологиче-
ских катастроф. В качестве мер по 
их предотвращению авторы пере-
числяют дополнительную социаль-
ную поддержку сотрудников и эко-
логическое страхование.

Отметим, что интерес компаний 
к социальной составляющей ESG мо-

жет, в частности, объясняться и ее 
совпадением с большинством ра-
циональных в текущий момент ка-
дровых стратегий. С учетом отъез-
да части населения после 24 февра-
ля и 21 сентября и мобилизации ча-
сти мужчин трудоспособного возрас-
та кадровые сложности для крупных 
промышленных компаний, которые 
являются основными проводника-
ми ESG-повестки, будут значитель-
ными, и наращивание или хотя бы 
сохранение инвестиций в персонал 
имеет обоснование и в гораздо более 
традиционной бизнес-стратегии. 
Впрочем, с учетом социально-поли-
тических изменений многие компа-
нии уже осознали себя ответствен-
ными за своих сотрудников в гораз-
до большей степени, чем раньше,— 
об этом свидетельствует в том числе 
рост спроса на услуги сервисов по 
психологической поддержке за пер-
вые полгода этого года (подробнее 
см. „Ъ“ от 9 июля).

Кристина Боровикова,  
Анастасия Мануйлова

ESG с социальным уклоном
В компании возвращается интерес к устойчивому развитию

В связи с полной невостребованностью 
программы льготных кредитов для досроч-
ного ввода строящихся по госконтрактам 
объектов Минстрой предлагает ее карди-
нально изменить. Так, ведомство плани-
рует убрать верхний порог ставки по та-
ким кредитам. При этом механизм субси-
дирования недополученных банками дохо-
дов остается — таким образом кредиторам 
будет дана возможность самостоятельно 
определять «степень льготности» займов. 
Одновременно планируется расширить це-
левое использование кредитов и выдавать 
их подрядчикам уже вне зависимости от го-
товности ускорить ввод объектов, то есть 
в целом на исполнение госконтракта.

Минстрой предлагает пересмотреть про-
грамму льготных кредитов под 3% годовых, 
предоставляемых для досрочного завершения 
объектов капстроительства по государствен-
ным контрактам. Эта программа была запуще-
на в 2021 году, когда рыночные ставки для за-

стройщиков составляли 11–12%. Рассчитывать 
на льготные кредиты могли подрядчики, ко-
торые были готовы достроить объекты соци-
альной, инженерной и транспортной инфра-
структуры по госконтрактам минимум на пол-
года раньше, чем это предусмотрено контрак-
том (см. „Ъ“ от 12 января 2021 года). Изначаль-
но программа была рассчитана на год, затем она 
была продлена и расширена на все объекты ка-
питального строительства в рамках госконтрак-
тов. Предполагалось, что такую господдержку 
смогут получить около ста проектов общей сто-
имостью более 120 млрд руб. 

Однако, как отмечает Минстрой в поясни-
тельной записке к подготовленному им проек-
ту постановления правительства, механизм ока-
зался невостребованным: в 2021 году было ос-
воено менее 1 млн руб. из выделенных на эти 
цели 608 млн руб., в этом году кассовое испол-
нение, по данным на 31 августа, было равно 
нулю. В Минстрое это объясняют тем, что в те-
кущих макроэкономических условиях подряд-

чики не готовы брать на себя обязательства по 
досрочному вводу объектов, как и дополнитель-
ную финансовую нагрузку по уплате процентов 
за пользование заемными средствами даже по 
льготной ставке не более 3% годовых. Отметим, 
снизить привлекательность программы мог 
и механизм изменения цены госконтрактов 
в пределах 30%. Он предусматривает возмож-
ность продления срока реализации контрак-
та — эта опция представляется подрядчикам бо-
лее выгодной в силу возможности отчасти ком-
пенсировать рост цен на стройматериалы. 

Согласно проекту постановления, льготная 
ставка в 3% по кредитам «на достройку» отменя-
ется — новая при этом не устанавливается. Од-
нако сам механизм субсидирования недополу-
ченных банками доходов из-за выдачи займов 
по ставке ниже рыночной сохраняется. Это оз-
начает, что размер ставки должен устанавли-
ваться по усмотрению банка — сообразно ком-
пенсации из бюджета. То есть ставка по-прежне-
му будет пониженной. Одновременно планиру-

ется значительно расширить и целевое исполь-
зование таких кредитов — выдавать их подряд-
чикам уже вне зависимости от готовности уско-
рить ввод объекта в эксплуатацию, то есть в це-
лом на исполнение госконтракта. 

Как отмечает президент НОСТРОЙ Антон 
Глушков, постепенное расширение оснований 
для получения льготных кредитов подрядчика-
ми «окажет исключительно положительный эф-
фект» и поспособствует тому, чтобы строитель-
ная отрасль «оставалась драйвером экономи-
ки» и проекты реализовывались в соответствии 
с установленными сроками. По словам руково-
дителя комиссии по проектному финансирова-
нию общественного совета при Минстрое Ри-
фата Гарипова, без обязательств по досрочному 
завершению объекта программа может стать 
вполне востребованной. «В таком виде она мо-
жет дать застройщикам дополнительный ин-
струмент финансирования процесса строитель-
ства на всех этапах»,— говорит эксперт.

Евгения Крючкова

Досрочно уже не нужно
Минстрой кардинально меняет программу льготных кредитов подрядчикам 

Для заполнения пробела в зна-
ниях правительства о проис-
ходящем в закупках госкомпа-
ний — он возник из-за разреше-
ния не отчитываться о санкцион-
ных сделках — Минфин намерен 
разослать субъектам ФЗ-223 но-
вую редакцию директив, регу-
лирующих их отчетность о кон-
курентных и неконкурентных за-
купках и сделках с единствен-
ными поставщиками и МСП. 
Де-факто правительство гото-
во при оценке конкурентной сре-
ды в закупках госкомпаний по-
верить им на слово — впрочем, 
лишь до тех пор, пока в закупоч-
ной информсистеме не появится 
закрытый раздел с нужными Бе-
лому дому данными. 

„Ъ“ ознакомился с проектом но-
вых «закупочных» директив прави-
тельства, адресованных госкомпа-
ниям,— документ подписан кури-
рующим имущественный блок за-
местителем главы Минфина Алек-
сеем Моисеевым и разослан его кол-
легам по правительству на согласо-
вание. Новые директивы призваны 
заменить версию №1519п-П13 от 20 
февраля 2019 года — она обязывала 
госкомпании отчитываться о состо-
янии конкуренции и доле МСП в их 
закупках на основании данных, пе-

реданных ими в ЕИС (единую ин-
формсистему в сфере закупок).

В условиях сокрытия от ЕИС дан-
ных о закупках для защиты госком-
паний от санкций новые дирек-
тивы должны принудить их к пре-
доставлению Минфину информа-
ции о конкуренции и закупках у ма-

лого бизнеса уже по их собствен-
ным расчетам. Проект предпола-
гает, что это позволит шире оцени-
вать эффективность закупок субъек-
тов ФЗ-223,— в отличие от директив 
№1519п-П13 он также требует дан-
ных о стоимостной и количествен-
ной долях неконкурентных закупок 

и закупок у единственного постав-
щика и о росте числа и доли МСП 
в поставках госкомпаниям. Госком-
пании в десятидневный срок с мо-
мента их получения должны будут 
провести заседания советов дирек-
торов (набсоветов) для принятия ре-
шений о разработке или корректи-
ровке «программ повышения ка-
чества управления закупочной де-
ятельностью» в соответствии с но-
выми требованиями и распростра-
нении их на дочерние организа-
ции, а через 20 дней после их приня-
тия — опубликовать документы на 
межведомственном портале управ-
ления госсобственностью.

Подготовить проект документа, 
который позволит правительству 
сохранить требования по закуп-
кам госкомпаний у малого бизнеса, 
в конце августа требовал первый ви-
це-премьер Андрей Белоусов, ранее 
с письмом об этом в правительство 
обращался курирующий закупки 
заместитель главы Минфина Алек-
сей Лавров (см. „Ъ“ от 21 сентября). 
По закону 223-ФЗ и подзаконным ак-
там госкомпании должны закупать 
у субъектов МСП не менее 25% от 
совокупного годового объема заку-
пок. При этом 20% закупок должны 
осуществляться по результатам за-
купочных процедур, в которых мо-

гут принимать участие только субъ-
екты МСП (так называемые спецтор-
ги). В целом же после запрета «санк-
ционным» госкомпаниям разме-
щать в ЕИС информацию о своих за-
купках государство потеряло дан-
ные о половине таких сделок (около 
5 трлн руб. за полгода при годовом 
объеме 22 трлн руб.). 

Впрочем, самостоятельный рас-
чет госкомпаниями уровня конку-
ренции и доли МСП в их закупках 
не будет долгим — Белый дом уже 
утвердил постановление, регламен-
тирующее доступ к закрытой ча-
сти ЕИС, где будут собраны данные 
о «санкционных» закупках госком-
паний. Доступ к данным о планах 
госкомпаний по закупкам, а также 
к аналитике и данным реестра дого-
воров получит и Корпорация МСП, 
ответственная за мониторинг заку-
пок госкомпаний у малого бизне-
са. С апреля 2023 года эти данные 
станут вновь доступны регулято-
рам и контролерам (см. „Ъ“ от 10 но-
ября), что должно стимулировать го-
сАО к достоверной отчетности: ина-
че «разрывы» в статистике могут вы-
звать интерес проверяющих. В Мин-
фине вчера на вопросы „Ъ“ о верифи-
кации предоставленных госАО дан-
ных оперативно ответить не смогли. 

Олег Сапожков

Чистосердечные госкомпании
Директивы принудят их к самостоятельному расчету доли МСП  
и уровня конкуренции в закупках

Курирующий имущественный блок Минфина замминистра 
Алексей Моисеев намерен директивно потребовать от госком-
паний данных, недостающих государству  ФОТО ГЛЕБА ЩЕЛКУНОВА
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На предстоящих в 2023 году вы-
борах единороссам стоит уделить 
внимание работе с гражданами, 
которые ищут «новой нормально-
сти», и учесть опыт турецкой оппо-
зиции с ее концепцией «радикаль-
ной любви». Об этом, как стало 
известно „Ъ“, заявил замсекрета-
ря генсовета «Единой России» (ЕР) 
Сергей Перминов на семинаре 
для руководителей избиратель-
ных штабов партии. Выступив-
шие перед партийцами эксперты 
добавили, что пока ЕР сохраня-
ет уверенное лидерство, но пре-
дупредили, что никто пока не мо-
жет сказать, какие новости придут 
со спецоперации и что будет с со-
циально-экономической ситуаци-
ей в России.

С 5 по 7 декабря центральный 
аппарат ЕР проводит семинар для 
руководителей региональных из-
бирательных штабов, технологов 
и представителей медиаблоков, рас-
сказали „Ъ“ два источника, участво-
вавших в мероприятии. В первую 
очередь обучение посвящено регио-
нальным выборам 2023 года. По сло-
вам собеседников „Ъ“, с основным до-
кладом выступил Сергей Перминов, 
рассказавший об основных вызовах 
и задачах нового избирательного ци-
кла. По его словам, ЕР ставит целью 
добиться победы своих кандидатов 
на выборах губернаторов в первом 
же туре и сформировать большинст-
во во всех заксобраниях регионов.

Сейчас в обществе наблюдает-
ся консолидация вокруг президен-
та и ЕР, происходит «патриотиче-
ский ренессанс» и «одомашнивание 
элит», доминирует тренд на патерна-
лизм и «государственно-центричную 
модель поведения», передают источ-
ники слова господина Перминова. 
По его мнению, в условиях санкци-
онного давления и конфронтации 
с Западом только государство может 
гарантировать реализацию общест-

венного запроса, и люди это осозна-
ют. В связи с этим Сергей Перминов 
призвал коллег подумать над тем, 
как расширить круг своих избирате-
лей за счет тех, кто не определился 
с отношением к происходящему, мо-
лодежи, «неравнодушных» и ветера-
нов специальной военной операции.

Всего господин Перминов выде-
лил три основные целевые группы 
на выборах-2023: участники спецо-

перации и их семьи; люди, «затрону-
тые агрессией Украины»; прочие рос-
сияне, сохраняющие ориентацию на 
«нормальность». Первым ЕР должна 
демонстрировать свое участие и ак-
тивно привлекать их в свою деятель-
ность как «героев нового времени». 
Вторая группа в основном состоит из 
беженцев, жителей приграничных 
регионов и новых территорий (хотя 
на семинаре однозначно не говори-
лось, пройдут ли там выборы в 2023 
году). Им партия должна показать, что 
не оставит их одних и окажет помощь 
как посредством волонтерства, так 
и на уровне федеральных решений.

Наиболее широкая группа населе-
ния, по оценке Сергея Перминова,— 
это те, кто находится «в поисках новой 

нормальности». Для них главными 
приоритетами остаются личное бла-
гополучие и самореализация, но из-за 
«патерналистского тренда» реализа-
ция этого запроса сейчас больше свя-
зана с государством. По словам едино-
росса, ЕР должна убедить этих людей 
в том, что никакие социальные гаран-
тии не будут демонтированы и в стра-
не сохранится свобода дискуссии, 
перемещения и самореализации. 
Партию для этой группы нужно по-
зиционировать как субъект, который 
снижает давление Запада.

Поговорил господин Перминов 
и о тактике противников ЕР, напом-
нив в связи с этим об успехе турец-
кой оппозиции на выборах мэра 
Стамбула в 2019 году и ее страте-

гии «радикальной любви». В ее ос-
нове лежит предположение, что 
ключевыми эмоциями для чело-
века являются любовь и страх. Ис-
ходя из этого турецкие оппозици-
онеры отказались от дискуссий по 
проблемам «высокой политики» 
и акцентировали внимание на теме 
объединения общества и совмест-
ной борьбы с локальными пробле-
мами и бедностью. Рядовым агита-
торам рекомендовали не начинать 
разговор с людьми с партийных 
вопросов и призывали относить-
ся к собеседникам с уважением. 
В результате новым мэром Стамбу-
ла был избран оппозиционный кан-
дидат Экрем Имамоглу. Этим при-
мером замсекретаря генсовета ЕР, 
с одной стороны, продемонстриро-
вал, что в, казалось бы, благоприят-
ной для власти ситуации оппозиция 
может найти победную стратегию, 
а с другой — призвал однопартий-
цев использовать наработки турец-
ких оппозиционных технологов, 
поясняют собеседники „Ъ“. В част-
ности, единороссам было рекомен-
довано сделать особый акцент на 
офлайн-контактах и на решении ло-
кальных проблем населения.

Также перед участниками семи-
нара выступил глава Фонда разви-
тия гражданского общества Конс-
тантин Костин, поделившийся с „Ъ“ 
некоторыми тезисами своей речи. 
В частности, он обратил внимание 
единороссов на «высокую волатиль-
ность общественных настроений». 
«Нельзя проводить кампанию так 
же, как это делалось раньше, когда 
есть одна понятная стратегия и по 
ней и идет работа. Надо постоянно 
адаптировать ее, подстраиваться под 
перемены в запросах общества»,— 
пояснил господин Костин. По его 
словам, хотя основные темы пред-
стоящих выборов понятны, невоз-
можно предугадать их конкретное 
значение для работы с избирателя-

ми на разных этапах избирательной 
кампании. Никто не может сказать, 
какие новости будут приходить из 
зоны спецоперации, как именно 
проявится в каждом выборном ре-
гионе снижение социально-эконо-
мических показателей и каков будет 
удельный вес тех или иных источ-
ников информации в политическом 
медиапотреблении, перечисляет по-
литтехнолог. «Кампания простой не 
будет: по прогнозам Министерства 
экономического развития и Центро-
банка, именно на 2023 год придется 
пик спада экономики»,— предупре-
ждает Константин Костин.

Наконец, директор по политиче-
скому анализу ИНСОМАР Виктор По-
туремский рассказал на семинаре об 
электоральных позициях ЕР, осно-
вываясь на недавних исследовани-
ях его компании. Согласно этим дан-
ным, сейчас дела для партии власти 
складываются достаточно успеш-
но, она по-прежнему доминирует по 
рейтингу над своими коллегами по 
парламенту. «Партия сохраняет ли-
дирующую позицию и находится на 
растущем тренде, потому что воспри-
нимается как политический инстру-
мент президента Владимира Путина 
и как субъект, который может эффек-
тивно работать с защитой интере-
сов мобилизованных,— объяснил 
эксперт.— Партия воспринимается 
как безусловно способная эффектив-
но работать по повестке спецопера-
ции, например, по направлению за-
щиты интересов мобилизованных 
и их семей». В то же время господин 
Потуремский согласен с коллегой 
Костиным в том, что расслабляться 
единороссам не стоит: «Партия уже 
столкнулась в этом году с высокой 
плотностью событий в пространстве 
многовекторного влияния на обще-
ственное мнение. И это будет один из 
главных вызовов для партии на вы-
борах следующего года».

Андрей Винокуров

Единороссам прописали «радикальную любовь»
На выборах-2023 партийцам рекомендовано слушать людей и подстраиваться под перемены

Городская дума Томска во втор-
ник внесла в устав города по-
правки об отмене прямых вы-
боров мэра, как того требовал 
областной закон, принятый по 
инициативе «Единой России» 
(ЕР). Теперь главу города будут 
избирать муниципальные депу-
таты. Оппозиция выступала про-
тив отмены прямых выборов, 
однако поправки в итоге поддер-
жала, поскольку сумела «прода-
вить» нестандартный вариант: 
мэра будут избирать не простым 
большинством (50% плюс один 
голос), а квалифицированным 
(две трети). Это потребует кон-
сенсуса ЕР и оппозиции, ведь 
единороссы контролируют в гор-
думе только 11 кресел из 37.

На сессии 6 декабря глава комис-
сии по регламенту и правовым во-
просам Илья Леонтьев (ЕР) напом-
нил, что внесение изменений в устав 
города о конкурсном отборе канди-
датов на пост мэра вместо прямых 
выборов необходимо, поскольку 27 
октября законодательная дума Том-
ской области внесла соответствую-
щие поправки в областной закон 
о местном самоуправлении. Соглас-
но же федеральному законодатель-
ству, уставы муниципальных обра-
зований не должны противоречить 
областным законам.

Депутаты от оппозиции, ранее 
выступавшие против отмены пря-

мых выборов, бороться с неизбеж-
ным не стали. Но предложили свою 
редакцию поправок: принимать ре-
шение об избрании мэра квалифи-
цированным большинством голо-
сов. «Важно внести поправку, что 
принимается не большинством, 
а двумя третями»,— сказал на сес-
сии член фракции «Яблоко» Васи-
лий Еремин.

В гордуме Томска 37 депутатов. 
У ЕР 11 мандатов, у КПРФ — восемь, 
у «Яблока» — четыре, у «Справед-
ливой России» — три, у «Новых лю-
дей» и ЛДПР — по два, у Партии ро-
ста — один. Еще шесть депутатов не 
состоят во фракциях. Для простого 
большинства нужно 19 голосов, для 
квалифицированного — 25.

Предложение нашло поддер-
жку у значительной части депута-
тов. По словам Инги Первушиной 
(«Справедливая Россия — За прав-
ду»), благодаря этой поправке ЕР не 
сможет «единоличным мнением» 
определять, кто займет пост мэра. 
«Поскольку за нас уже все решили, 
мы не имеем возможности сейчас 
изменить закон Томской области 
и хоть как-то приблизить его к реа-
лиям. Фактически эта поправка — 
квалифицированное большинст-
во — приблизит нас к тому, чтобы 
сохранить вот эти устои выборно-
сти»,— заявил независимый депу-
тат Игорь Лютаев. А Елена Ульянова 
(Партия роста) добавила, что только 

кандидат в мэры, получивший как 
минимум две трети голосов, не вы-
зовет вопросов «ни у депутатов, ни 
у наших избирателей».

Единороссы возражали, что по-
пытка собрать две трети голосов 
сделает проблематичными сами 
выборы градоначальника. «25 — 
ну, это мифический способ найти 
консенсус. В моем понимании это 
где-то тупик, потому что выбрать 
градоначальника 25 голосами у нас 
затянется надолго»,— дал прогноз 
депутат Максим Резников. А Алек-
сей Балановский не согласился 
с тем, что две трети голосов при-
дадут мэру больше легитимности: 
«Больше торгов просто будет на са-
мом деле». Тем не менее по итогам 
тайного голосования 27 депутатов 
проголосовали за норму о квалифи-
цированном большинстве, и лишь 
пятеро были против.

Коммунисты поддержали вне-
сение изменений в устав, сообщил 
„Ъ“ вице-спикер гордумы от КПРФ 
Андрей Петров. Ранее, объясняя по-
зицию партии на октябрьской сес-
сии облдумы, коммунист Наталья 
Барышникова заявила: «КПРФ всег-
да отстаивала прямые выборы. Но 
сегодня мы находимся совершен-
но в другой реальности, в другой об-
становке». «Конечно, это несколько 
усложнит процесс (выборов мэра.— 
„Ъ“). Поэтому вероятно проведение 
голосования в два тура»,— проком-

ментировал „Ъ“ решение сессии по-
литолог Сергей Шпагин.

Теперь, как пояснил „Ъ“ Илья Ле-
онтьев, депутатам предстоит разра-
ботать положение о конкурсной ко-
миссии. «Закон не устанавливает 
сроков, когда думе нужно это сде-
лать, но мы все заинтересованы, что-
бы это было как можно быстрее. По-
этому мой прогноз: либо на сессии 
22 декабря, либо в январе положе-
ние о конкурсе по выборам мэра бу-
дет вынесено на обсуждение в думу, 
утверждено, после чего станет воз-
можным объявление самого конкур-
са»,— рассказал он.

Опрошенные „Ъ“ эксперты не 
смогли вспомнить другие столицы 
регионов, где мэра выбирали бы ква-

лифицированным большинством. 
«Я думаю, что это своеобразный по-
литический компромисс — при от-
мене прямых выборов подчеркнуть 
легитимность нового мэра через его 
поддержку абсолютным большинст-
вом депутатов. Учитывая сложный 
состав гордумы, это еще и способ за-
крепить консолидацию большин-
ства вокруг мэра»,— считает ви-
це-президент Центра политических 
технологий Ростислав Туровский. 
Политолог Сергей Старовойтов по-
лагает, что речь в данном случае идет 
о «технических деталях», которые 
не влияют на федеральный тренд. 
«Надо отметить, что Томск стал оче-
редным городом, отказавшимся от 
прямых выборов мэра. Обратите 

внимание, что новый томский гу-
бернатор (Владимир Мазур.— „Ъ“) 
работал в администрации президен-
та и как раз курировал местное са-
моуправление. Поэтому тенденции 
вертикализации он понимает очень 
хорошо»,— подчеркнул эксперт.

Напомним, что после задержа-
ния в 2020 году томского мэра Ива-
на Кляйна областным центром в ста-
тусе и. о. руководит Михаил Ратнер. 
Обвинительный приговор господи-
ну Кляйну — два года колонии об-
щего режима за злоупотребление 
полномочиями и незаконное пред-
принимательство — вступил в силу 
29 июля 2022 года.

Валерий Лавский,  
Новосибирск

Мэру Томска подняли квалификацию
Для избрания кандидат в градоначальники должен получить в гордуме две трети голосов

Конституционный суд подтвердил дей-
ствующий порядок отзыва муници-
пальных депутатов. Сейчас он настоль-
ко сложен, что такую процедуру просто 
 невозможно реализовать, жаловались 
заявители. Зато, объяснили судьи, она 
на дежно защищает права  избирателей 
и их избранников. На самом деле инсти-
тут отзыва депутатов — вещь скорее 
вредная, отмечает эксперт: если он и бу-
дет работать, то исключительно против 
оппозиции.

Конституционный суд (КС) не увидел 
противоречий в нормах закона «Об общих 
принципах организации местного самоу-
правления», определяющих порядок отзы-
ва местных депутатов. Об этом говорится 
в отказном определении на жалобу моск-
вички Елены Аксеновой, опубликованном 
на сайте суда.

Заявительница оспаривала правила, по 
которым основанием для отзыва выборно-
го должностного лица могут быть его дейст-
вия, признанные противоправными в судеб-
ном порядке, либо волеизъявление более 
50% избирателей. По ее мнению, такой по-
рядок противоречит конституционному 

принципу народовластия, так как создает 
непреодолимые препятствия в реализации 
избирательного права. Ведь если для наде-
ления полномочиями требуется набрать бо-
лее половины голосов от числа пришедших 
на выборы избирателей, то для «отзывного» 
волеизъявления требуется уже больше поло-
вины от их списочного состава, подчеркива-
лось в жалобе.

Как рассказала „Ъ“ госпожа Аксенова, по-
водом для обращения в КС стал затянувший-
ся конфликт вокруг установки шлагбаума во 
дворе одного из домов Тверского района Мо-
сквы. Жители сначала добились разрешения 
на шлагбаум, но потом оно было отменено 
муниципальными депутатами. Попытки до-
биться пересмотра решения об отмене успе-
ха не имели, равно как и иски о признании 
незаконными действий депутатов.

Такое судебное решение позволило бы 
добиваться отзыва народных избранников, 
чьи действия шли вразрез с пожеланиями 
жильцов, объясняет Елена Аксенова. Ини-
циировать их отзыв через процедуру голо-
сования активисты даже не пытались, по-
скольку набрать более половины голосов 
избирателей района совершенно нереаль-

но. По ее мнению, достаточно было бы ко-
личества проголосовавших за депутата на 
выборах плюс еще хотя бы один голос. Поэ-
тому группа активистов в прошлом году об-
жаловала нормы устава муниципального 
образования Тверское, в том числе предус-
матривающие голосование за отзыв не ме-
нее половины зарегистрированных изби-
рателей. Но Мосгорсуд в удовлетворении 
иска отказал. Он указал, что облегченная 
процедура отзыва, на которой настаивают 
заявители, может приводить к злоупотре-
блению и «недопустима, в том числе с точки 
зрения необходимости обеспечения непре-
рывности осуществления функций выбор-
ной публичной власти».

Вышестоящие судебные инстанции с та-
кой позицией согласились, а теперь ее под-
держал и КС. Спорные нормы содержат 
гарантии, исключающие произвольную 
оценку деятельности, а также не основан-
ное на действительной воле населения до-
срочное прекращение полномочий долж-
ностных лиц местного самоуправления, 
говорится в определении КС. Следователь-
но, делает вывод суд, они направлены на 
обеспечение избирательных прав граждан 

и на судебную защиту прав отзываемо-
го лица, а в итоге — на реализацию закре-
пленных в Конституции принципов наро-
довластия и самостоятельности местного 
самоуправления.

Елена Аксенова сказала „Ъ“, что с точки 
зрения конфликта, ставшего причиной для 
обращения в КС, отказ суда уже не актуален: 
после очередных выборов осенью 2022 года 
состав районного совета депутатов поменял-
ся, и тех, чьего отзыва хотели добиться акти-
висты, в новом созыве не оказалось. Одна-
ко она по-прежнему считает неправильной 
ситуацию, при которой депутата избирают, 
условно говоря, десятью голосами, а для его 
отзыва требуется уже 500. 

Бывший глава совета депутатов округа 
Тверской Яков Якубович согласен с тем, что 
механизм отзыва муниципального депутата 
сегодня — фактически не работающая нор-
ма, слишком сложна процедура ее реализа-
ции. С другой стороны, добавляет он, сама 
по себе необходимость такого института не 
очевидна: депутат избирается на ограничен-
ный срок, и если он действует вопреки воле 
избирателей, они могут просто не голосо-
вать за него в следующий раз. «Народ должен 

учиться жить при демократии», настаивает 
господин Якубович, а если депутат наруша-
ет законодательство, то есть надзорный ор-
ган в лице прокуратуры.

Гарантия пребывания избранного лица 
в должности на весь срок полномочий — 
это один из международных избирательных 
стандартов, напоминает политолог Алек-
сандр Кынев. С этой точки зрения инсти-
тут отзыва депутата — вещь скорее вредная 
и никакой пользы принести не может, счи-
тает он. Заранее понятно, что такой инстру-
мент будет работать прежде всего против оп-
позиции, потому что граждане на депутата, 
в отличие от власти, давить не смогут, рассу-
ждает эксперт. Не случайно, продолжает он, 
в мировой практике институт отзыва пра-
ктически не встречается, а редкие случаи 
носят скорее экзотический характер — как, 
например, в американской Калифорнии, где 
в 2003 году в результате отзывной кампании 
губернатора Грэя Дэвиса заменили на Ар-
нольда Шварценеггера. Впрочем, уже в 2021 
году отозвать действующего калифорний-
ского губернатора Гэвина Ньюсома не уда-
лось, добавляет господин Кынев.

Анастасия Корня

Судьи не проявили отзывчивость
КС высказался против упрощения процедуры досрочного прекращения депутатских полномочий

Для победы на  следующих 
выборах единороссам 
предложено внимательно 
следить за новостями с пе-
редовой и профессиональ-
но реагировать на новые 
запросы избирателей   
ФОТО ОЛЕГА ХАРСЕЕВА
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«Штурмовики Сухого»  
вынесли и приговор, и бомбы
Дело о хищениях в ВПК оказалось не столь масштабным, 
как считало следствие ФСБ

Как стало известно „Ъ“, три года 
условно получил бывший началь-
ник отдела доработок ООО «НПК 
„Штурмовики Сухого“» Андрей 
Демидов. Он признан виновным 
в хищении у предприятия вме-
сте с тремя сотрудниками 121-го 
авиаремонтного завода средств, 
выделявшихся на модерниза-
цию фронтового штурмовика Су-
25. В самом НПК, по данным „Ъ“, 
к уже погасившим ущерб фи-
гурантам претензий не имеют. 
С двумя из них прямо в суде было 
заключено мировое соглашение.

На то, чтобы досконально разо-
браться в обстоятельствах этого уго-
ловного дела, Хамовническому рай-
суду понадобилось более полутора 
лет. При этом изначально его должен 
был рассматривать Одинцовский гор-
суд Московской области, на террито-
рии которого якобы и было окончено 
преступление. Однако в апреле 2021 
года там решили, что «большинство 
счетов, с которых происходили хище-
ния», открыты в допофисе Сбербан-
ка на Зубовском бульваре, а это уже 
юрисдикция Хамовнического райсу-
да, куда уголовное дело и передали.

Как выходило из исследованных 
в суде материалов, УФСБ по Москве 
и Московской области обвиняло 
бывших начальника отдела дорабо-
ток ООО «НПК „Штурмовики Сухо-
го“» Андрея Демидова и сотрудников 
расположенного в подмосковной 
Кубинке 121-го авиаремонтного за-
вода Николая Сергеечева, Лидию 

Криницыну и Наталью Найдюк в мо-
шенничестве (ст. 159 УК РФ). Крими-
нал в их действиях чекисты выяви-
ли сами в 2018 году. Как установили 
следствие и суд, НПК, занимающий-
ся ремонтом и обслуживанием ле-
тательных аппаратов, включая кос-
мические, часть работ осуществлял, 
прибегая к помощи 121-го авиазаво-
да. Это предприятие специализиру-
ется непосредственно на ремонте 
и модернизации фронтовых бомбар-
дировщиков Су-25. В итоге со счетов 
ООО «НПК „Штурмовики Сухого“» за 
услуги по доработке самолетов, ко-
торые на самом деле якобы оказаны 
не были, с одобрения Андрея Деми-
дова списали 4,6 млн руб. Эти день-
ги соучастники, по версии следствия 
и суда, поделили и присвоили.

В ходе прений гособвинитель 
просил назначить подсудимым Де-
мидову и Сергеечеву 4,5 и 3 года 
колонии общего режима соответ-
ственно. Впрочем, учитывая, что 
фигуранты нанесенный ущерб по-
гасили, судья Андрей Лутов счел воз-
можным ограничиться условным 
наказанием в виде трех и двух лет. 
Уголовное дело в отношении Лидии 
Криницыной и Натальи Найдюк 
было прекращено прямо в суде за 
примирением сторон. 

Отметим, что сам НПК не видел 
никакого злого умысла и в действи-
ях Андрея Демидова, расценивая из-
лишнее перечисление денег субпо-
дрядчику как ошибку, которую он 
к тому же признал, а ущерб возместил.

Более того, на предприятии его 
и его отдел считают одним из самых 
важных. В частности, коллеги госпо-
дина Демидова говорят, что за по-
следние 20 лет благодаря ему были 
модернизированы балочные дер-
жатели бомб практически всех Су-
25. «Начиная с 1980-х годов их изго-
тавливали из магниево-литиевого 
сплава, который не выдерживал на-
грузок и давал трещину. Что прои-
зойдет, если бомба соскочит со сво-
его посадочного места, объяснять, 
наверное, излишне. За прошедшие 
годы отделом доработок только этих 
самых балочных держателей было 
модернизировано более 2 тыс.»,— 
рассказал собеседник „Ъ“.

Интересно, что сам Андрей Деми-
дов, отправляясь в суд (все фигуран-
ты этого дела находились под подпи-
ской о невыезде), вернуться домой, 
особенно после затребованного про-
курором срока, не очень-то и рассчи-
тывал. Во всяком случае, накануне, 
по данным „Ъ“, он попрощался со 
всеми своими родственниками, дру-
зьями и коллегами.

Адвокаты фигурантов этого уго-
ловного дела, несмотря на благопо-
лучный для их клиентов исход, ком-
ментировать ситуацию не стали. 
В Объединенной авиастроительной 
корпорации, куда входит ООО «НПК 
„Штурмовики Сухого“», „Ъ“ заявили, 
что они «не имеют отношения к опе-
рационной деятельности этой част-
ной компании».

Олег Рубникович

Сроки за певца  
расписали как по нотам
Участникам покушения на Авраама Руссо  
запросили суровое наказание 

В Хамовническом суде Москвы 
на процессе по делу о покуше-
нии на известного певца Авраа-
ма Руссо, совершенном в 2006 
году в Москве, гособвинение по-
просило приговорить исполни-
телей преступления — таксиста 
Виталия Джуру и главу риэлтор-
ского агентства Алексея Трясни-
кова — к 10 и 14 годам колонии 
строгого режима соответствен-
но. Называя сроки для подсуди-
мых, гособвинитель основывал-
ся на единогласном вердикте 
присяжных, признавших фигу-
рантов дела виновными. Третий 
участник преступления — Ми-
хаил Демкин, который и выпу-
стил очередь из автомата по 
автомобилю певца,— скончал-
ся шесть лет назад. Его дело, 
по мнению прокурора, необ-
ходимо закрыть. Бизнесмену 
Тельману Исмаилову, которо-
го правоохранительные органы 
считают заказчиком преступле-
ния,  Черногория предоставила 
 убежище.

Хамовнический райсуд рассмо-
трел материалы дела о покушении 
на певца Авраама Руссо всего за че-
тыре месяца. Этого времени оказа-
лось достаточно для изучения мате-
риалов, заслушивания свидетелей 
и вынесения присяжными обви-
нительного вердикта для всех трех 
фигурантов дела. Отметим, что ре-
шение коллегии, принятое в конце 
ноября, было единогласным.

Выступая во время обсужде-
ния последствий вердикта, гособ-
винитель попросил суд пригово-
рить водителя такси Виталия Джуру 
к 10 годам колонии строгого режи-
ма, а главу риэлторского агентст-
ва Алексея Трясникова к 14 годам 

колонии строгого режима. Третий 
фигурант расследования Михаил 
Демкин умер в 2014 году, поэтому 
прокурор предложил прекратить 
производство по его делу в связи со 
смертью обвиняемого.

Адвокаты подсудимых, в свою 
очередь, настаивали на полной не-
виновности своих подзащитных 
и просили суд полностью оправдать 
своих клиентов.

Как ранее рассказывал „Ъ“, за-
казчиком этого преступления след-
ствие считает бывшего владельца 
Черкизовского рынка Тельмана Ис-
маилова. Бизнесмен был первым ос-
новным спонсором Авраама Руссо, 
который поначалу выступал лишь 
в принадлежавшем господину Исма-
илову московском ресторане «Пра-
га». Однако после того, как певец 
начал самостоятельную сольную ка-
рьеру и быстро обрел популярность, 
между ним и господином Исмаило-
вым начался конфликт. В результате, 
считает следствие, последний отдал 
распоряжение расправиться с госпо-
дином Руссо. Исполнителями согла-
сились выступить давние знакомые 
Михаил Демкин, Виталий Джура 
и Алексей Трясников. При этом все 
трое, не имея опыта участия в по-
добных преступлениях, действова-
ли, по версии следствия, весьма про-
фессионально.

По материалам дела, господин 
Демкин, готовясь к покушению, 
приобрел у «неустановленного след-
ствием лица» автомат АКС-74У с дву-
мя магазинами, водитель Джура за-
нялся слежкой за певцом, изучая 
и фиксируя маршруты его передви-
жений по городу, а также купил для 
остальных участников преступной 
группы сим-карты, оформленные 
на посторонних лиц, они использо-

вались в том числе для связи во вре-
мя покушения.

Когда в ночь на 19 августа 2006 
года на улице Бурденко Михаил Дем-
кин выпустил короткую очередь по 
автомобилю певца, Алексей Тряс-
ников увез исполнителя с места по-
кушения. По мнению следствия, 
исполнители преступления были 
уверены, что застрелили господина 
Руссо. Однако в результате покуше-
ния певец получил четыре ранения, 
которые не угрожали его жизни. По-
сле экстренно проведенной опера-
ции потерпевший улетел в США.

Автомат Калашникова, который 
использовал киллер, и два перемо-
танных изолентой магазина были 
найдены оперативниками недалеко 
от места покушения. На них экспер-
тами были обнаружены биологиче-
ские следы Михаила Демкина. Од-
нако несмотря на это долгое время 
преступников не могли персонифи-
цировать, из-за чего следствие и затя-
нулось на 16 лет.

Что касается Тельмана Исмаи-
лова, то он, как ранее сообщал „Ъ“, 
проходит в качестве заказчика и по 
другому уголовному делу, касаю-
щемуся Авраама Руссо,— о похи-
щении певца в 2004 году. Часть фи-
гурантов этого дела уже осуждены. 
Кроме того, предпринимателю ин-
криминируется организация убий-
ства двух бизнесменов в Подмоско-
вье. Между тем запрос российской 
стороны в Черногорию о выдаче 
Тельмана Исмаилова, проживаю-
щего в этой стране и получившего 
там политическое убежище, резуль-
тата не принес.

Приговор по делу о покушении на 
Авраама Руссо планируется вынести 
20 декабря.

Владислав Трифонов

Школы берут выше
Депутаты хотят передать их  
от городских властей региональным

Госдума одобрила в первом чте-
нии законопроект, который 
разрешит передавать школы 
с муниципального уровня на ре-
гиональный. Депутаты счита-
ют, что это создаст «условия для 
внедрения эффективной модели 
централизованного управления 
в системе образования». Экспер-
ты соглашаются, что это может 
помочь оптимизировать управле-
ние школами. Но предупрежда-
ют, что это сложная и длительная 
административная процедура, 
которая предполагает радикаль-
ное изменение полномочий. 

Законопроект, предусматриваю-
щий возможность передачи муни-
ципальных образовательных учре-
ждений на уровень региона, был 
внесен в Госдуму в середине ноября. 
Его авторами стали более 300 депу-
татов во главе со спикером Вячесла-
вом Володиным и лидерами всех 
фракций. В пояснительной запи-
ске говорится, что сейчас даже вну-
три одного региона «наблюдается 
отсутствие однородности качества 
образования и необходимой степе-
ни единства в регулировании важ-
ных вопросов». По мнению депута-
тов, «сложившаяся длинная цепочка 
управления с концентрацией влия-
ния на низовом уровне снижает ма-
невренность, управляемость систе-
мы образования».

«Сегодня школы относятся 
к муниципальному уровню власти. 
И основные проблемы учебных заве-
дений — нехватка учителей и состоя-
ние самих школ — связаны с тем, что 
многие муниципалитеты не в состо-
янии решить эти вопросы,— приво-
дится цитата господина Володина на 
сайте Госдумы.— У них нет средств 
ни на ремонт и закупку оборудова-
ния, ни на создание системы сти-
мулов, которые могли бы привлечь 
учителей и их семьи приезжать ра-
ботать в села, малые города. А между 
тем у нас из почти 40 тыс. школ 56% 
находятся в сельских районах».

По мнению депутатов, возмож-
ность передавать муниципальные 
школы в ведение субъектов создаст 
«условия для внедрения эффектив-
ной региональной модели центра-
лизованного управления в системе 
образования». А еще законопроект 
«позволит повысить прозрачность 
финансирования системы общего 
образования», учитывая «высокую 
дотационность муниципалитетов».

В 2017 году по инициативе тогдаш-
ней главы Минобрнауки Ольги Васи-
льевой в 20 регионах был запущен 
пилотный проект по передаче школ 
с муниципального на региональ-
ный уровень. Условия были разны-
ми: в шести субъектах попробовали 
передать и полномочия управления, 
и имущество образовательных орга-
низаций, а в пяти — без имущества. 
В оставшихся девяти регионах пла-
нировали сохранить полномочия по 
управлению школами за муниципа-
литетом, но при этом местные влас-
ти должны были заключить соглаше-

ния с региональными чиновниками. 
„Ъ“ обратился в Минпросвещения 
с просьбой рассказать об итогах пи-
лотного проекта, однако там на этот 
вопрос не ответили. Замглавы дум-
ского комитета по просвещению Яна 
Лантратова рассказала „Ъ“, что в Са-
марской области в 2017 году все шко-
лы были переданы в ведение реги-
она, за исключением школ Самары 
и Тольятти. «В итоге школы, которые 
находились в ведении субъекта, по-
казали лучшие результаты, нежели 
школы под контролем муниципали-
тета»,— утверждает депутат.

Главный научный сотрудник Ин-
ститута развития образования НИУ 
ВШЭ Ирина Абанкина считает экс-
перимент неудачным, потому что 
регионы так и не смогли до кон-
ца перераспределить полномочия. 
Она указывает, что из нового зако-
нопроекта неясно, кто останется уч-
редителем школ и будет нести ответ-
ственность за весь имущественный 
комплекс. «Если хотят исключить 
полностью муниципалитет, то это 
радикальное изменение полномо-
чий, очень сложная и длительная ад-
министративная процедура,— по-
ясняет госпожа Абанкина.— А если 
учредителем останется муниципа-
литет, то неясно, каких именно пол-
номочий он лишается».

Директор Научно-исследователь-
ского центра систем оценки и управ-
ления качеством образования ФИРО 
РАНХиГС Борис Илюхин указывает, 
что сейчас учредителями школ яв-
ляются муниципалитеты, но боль-
шая часть финансирования идет 
через регионы путем субсидий. 
«Возможность передачи школ в ре-
гиональное подчинение позволит 
оптимизировать ситуацию с управ-
лением,— рассуждает он.— На-
пример, сейчас в одном муниципа-
литете 30 школ, а в другом — две. 
И в каждом нужно создавать методи-
ческие службы. А поправки позволят 
все это оптимизировать в единую 
методическую службу, более равно-
мерно распределять ресурсы по шко-
лам, формировать единую кадровую 
политику».

В Минпросвещения заявили „Ъ“, 
что новая управленческая модель 
«способствует укреплению и раз-
витию единого образовательного 
пространства». «Важно поддержи-
вать и развивать такие условия, что-
бы любая семья, любой учащийся, 
где бы он ни находился, имел рав-
ный доступ к качественным обра-
зовательным программам, был 
обеспечен всем необходимым для 
учебного процесса. И никакие фак-
торы — как, например, переезд — 
не влияли на это,— говорят там.— 
И здесь единая координирующая 
региональная роль имеет множест-
во положительных факторов, влия-
ющих на данные процессы». 

Анна Васильева

Перевод муниципальных 
школ на региональный 
уровень, надеются 
депутаты, повысит уровень 
подготовки школьников
ФОТО ЭМИНА ДЖАФАРОВА

России нашли место  
в первой пятерке
По данным ЮНЭЙДС,  
ВИЧ в РФ распространяется быстрее,  
чем в Танзании и Уганде

Россия по итогам 2021 года во-
шла в пятерку стран с самой вы-
сокой скоростью распростране-
ния ВИЧ-инфекции, следует из 
представленных Объединенной 
программой ООН по ВИЧ/СПИ-
Ду (ЮНЭЙДС) и Европейским 
центром профилактики и контр-
оля заболеваний (ECDC) дан-
ных: на РФ пришлось 3,9% из 
1,5 млн новых случаев зараже-
ния в мире. По этому показателю 
Россию обогнали только Южная 
Африка (14% всех новых слу-
чаев), Мозамбик (6,5%), Ниге-
рия (4,9%) и Индия (4,2%). Оцен-
ки ЮНЭЙДС близки к статистике 
Минздрава, который заявил о бо-
лее 50 тыс. новых инфицирован-
ных в 2021 году. В ведомстве на-
поминают: о своем диагнозе не 
знает каждый одиннадцатый 
больной ВИЧ-инфекцией россия-
нин, тогда как в Европе — каждый 
восьмой больной, что и позволя-
ет говорить о скрытой эпидемии 
ВИЧ-инфекции в европейском 
регионе.

По оценкам ЮНЭЙДС (объедине-
ние организаций ООН, созданное 
для борьбы в глобальном масштабе 
с эпидемией ВИЧ и СПИДа и ее по-
следствиями) и ECDC, почти треть 
из 1,5 млн новых случаев зараже-
ния ВИЧ в 2021 году приходилась 
на Южную Африку, Мозамбик, Ниге-
рию, Танзанию и Уганду. Это, отмеча-
ют эксперты ЮНЭЙДС, свидетельст-
вует о том, что страны Африки к югу 
от Сахары остаются эпицентром пан-
демии ВИЧ. При этом мир в борьбе 
с этим заболеванием явно не успе-
вает за планами международных 
организаций: выявленное в прош-
лом году количество инфицирован-
ных на 1 млн человек больше, чем 
эксперты ожидали зафиксировать 
в 2020 году (500 тыс. случаев).

Хотя число новых случаев сокра-
тилось с 2,9 млн в 2000 году почти 
в два раза, число живущих с ВИЧ уве-
личилось в мире с 26 млн до более 
чем 38 млн за последние два деся-
тилетия. По данным ЮНЭЙДС, это 
вызвано в том числе успехами в ле-
чении ВИЧ с помощью антиретрови-
русной терапии — пациенты с таким 
диагнозом живут теперь значитель-
но дольше.

Россия, согласно подсчетам 
ЮНЭЙДС и ECDC, по итогам 2021 
года заняла пятое место в мире по 
скорости распространения ВИЧ-ин-
фекции — на нашу страну пришлось 
3,9% новых случаев ВИЧ. По показа-
телю прироста инфицированных 

Россию обогнали только Южная Аф-
рика (14% от всех новых случаев), Мо-
замбик (6,5%), Нигерия (4,9%) и Ин-
дия (4,2%). При этом позади России 
остались африканские страны (Тан-
зания, Уганда, Замбия, Кения), а так-
же Бразилия.

Член делегации НКО в координа-
ционном совете ЮНЭЙДС Алексей 
Лахов уточняет, что цифры по Рос-
сии — оценочные, так как РФ с 2018 
года не предоставляет ООН инфор-
мацию официально.

Европейский центр профилак-
тики и контроля заболеваний, ссы-
лаясь на данные из России, еже-
годно вносит страну в списки 
антилидеров, однако ситуация, сле-
дует из ежегодных отчетов ECDC, 
с каждым годом улучшается. Так, по 
итогам 2019 года Россия стала реги-
оном с самыми высокими в Европе 
показателями заболеваемости ВИЧ 
на 100 тыс. населения — 54,9 слу-
чая. В 2018 и 2017 годах РФ лидиро-
вала — с 59 и 71,1 случая на 100 тыс. 
населения соответственно. А, на-
пример, на Украине, которая тради-
ционно идет на втором месте, тем-
пы заболеваемости росли: в 2017 
году 37 случаев на 100 тыс. населе-
ния; в 2018 году — 37,3 случая, в 2019 
году — 39 случаев.

«Сегодня Минздрав России ин-
тегрирован в европейскую систе-
му эпидемиологического монито-
ринга,— комментирует „Ъ“ главный 
внештатный специалист Минздрава 
России по ВИЧ-инфекции Алексей 
Мазус.— Статус государства со ста-
бильно контролируемым эпидеми-
ческим процессом ВИЧ-инфекции 
позволяет Российской Федерации 
быть активным участником много-
стороннего международного экс-
пертного диалога по борьбе с ВИЧ» 

Господин Мазус подчеркива-
ет, что, согласно официальным 
данным за 2021 год, в России жи-
вут чуть более 850 тыс. больных 
ВИЧ-инфекцией (в Роспотребнад-
зоре говорят о 1,1 млн лабораторно 
подтвержденных случаев). «Мы фик-
сируем уверенный тренд на ежегод-
ное снижение числа новых боль-
ных — в прошлом году это было 
почти 59 тыс. человек, что ниже на 
2% по сравнению с 2020 годом»,— 
продолжает Алексей Мазус.

Кроме того, напоминает он, Рос-
сия сохраняет лидирующие пози-
ции в мире по охвату тестировани-
ем на ВИЧ-инфекцию — в 2021 году 
этот показатель составил более 28%. 
Господин Мазус упоминает данные 
«многолетних репрезентативных ис-

следований», которые показывают, 
что высокая мотивация к тестирова-
нию на ВИЧ, как и в целом высокий 
уровень знаний об инфекции, стала 
результатом «широкомасштабных 
просветительских кампаний, кото-
рым российское здравоохранение 
уделяет значительное внимание».

«Сегодня о своем диагнозе не 
знает каждый одиннадцатый боль-
ной ВИЧ-инфекцией в стране. В Ев-
ропе речь идет о каждом восьмом 
больном! — заявляет Алексей Ма-
зус.— Подобная ситуация, позво-
ляющая говорить о скрытой эпиде-
мии ВИЧ-инфекции в европейском 
регионе, вызывает озабоченность 
профессионального сообщества 
и находится в приоритетной панели 
вопросов рабочей группы высокого 
уровня Минздрава России и ВОЗ по 
ВИЧ-инфекции».

«Если посмотреть, сколько чело-
век от 1,5 млн составляют 3,9%, по-
лучится 58,5 тыс., то есть примерно 
столько же, сколько было в прош-
лом году, по данным Минздрава,— 
комментирует Алексей Лахов.— Но, 
если наше ведомство говорит о неу-
клонном снижении числа выявлен-
ных случаев, мировые агентства ука-
зывают, что это все равно слишком 
много». По его словам, динамика Рос-
сии за последние годы действитель-
но позитивная, однако примерно 
50 тыс. случаев ежегодно — это все 
равно «много даже по меркам боль-
шой страны». Кроме того, отмечает 
господин Лахов, по итогам 2022 года 
вероятен прирост числа новых слу-
чаев за счет присоединенных терри-
торий. «И наконец, обращает на себя 
внимание тот факт, что тестировани-
ем на ВИЧ у нас охвачено все же об-
щее население, а на долю ключевых 
групп, где как раз и концентрирует-
ся эпидемия, в 2021 году пришлось 
всего 3% тестов на ВИЧ»,— говорит 
эксперт.

Алексей Мазус, впрочем, при-
знает, что «на фоне ежегодного сни-
жения новых случаев ВИЧ-инфек-
ции в стране» все еще наблюдается 
«высокая интенсивность эпидеми-
ческого процесса с учетом картины 
в более пораженных регионах», где 
высокие показатели в основном фор-
мируются за счет инъекционных на-
ркопотребителей. «Вместе с тем важ-
но отметить и ряд регионов Южного 
и Северо-Кавказского федеральных 
округов, которые сегодня относятся 
к числу наименее пораженных ВИЧ 
территорий европейского региона 
ВОЗ»,— заключает господин Мазус.

Наталья Костарнова
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Глава МИД России Сергей Лав-
ров во вторник принял в  Москве 
своего туркменского колле-
гу Рашида Мередова. Минис-
тры много говорили о дружбе 
и торгово-экономическом со-
трудничестве, а также утверди-
ли программу дипломатических 
контактов на 2023–2024 годы. 
Однако истинная цель встре-
чи, судя по всему, была намно-
го ближе. Уже 14 декабря в горо-
де  Туркменбаши пройдет саммит 
Турция—Азербайджан—Туркме-
ния, на котором, вероятно, будет 
обсуждаться интересующий Мо-
скву энергетический вопрос — 
перспективы транспортировки 
туркменских углеводородов че-
рез Каспийское море в Азербай-
джан, а далее в Турцию и Евро-
союз.

«Туркмения — наш близкий друг, 
стратегический партнер,— заявил 
глава МИД РФ Сергей Лавров, при-
нимая Рашида Мередова.— Мы уде-
ляем особое внимание развитию 
наших двусторонних отношений, 
сотрудничеству на региональном 
и международном уровне». «Глав-
ным фактором укрепления друж-
бы, сотрудничества, расширения 
нашего партнерского взаимодей-
ствия являются встречи на высшем 
государственном уровне»,— ска-
зал, в свою очередь, господин Ме-
редов. В этой связи он напомнил, 
что в 2022 году президенты Рос-
сии и Туркмении Владимир Путин 
и Сердар Бердымухамедов встреча-
лись на полях различных меропри-
ятий пять раз.

Как сообщили в МИД РФ накану-
не визита, главной темой разгово-
ра Сергея Лаврова и Рашида Мере-
дова должна была стать «ситуация 
в Афганистане и общее положение 
дел в центральноазиатском регио-
не». Между тем в ходе открытой ча-
сти переговоров об афганской про-
блеме не было сказано ни слова: 
вместо этого речь шла об экономи-

ке. «Завтра (в среду.— „Ъ“) состоится 
заседание под руководством сопред-
седателя межправительственной ко-
миссии по торгово-экономическому 
сотрудничеству,— заявил господин 
Лавров.— Знаю, что подготовлен со-
лидный пакет документов, что лиш-
ний раз подчеркивает конкретный 
и предметный характер наших кон-
тактов, которые всегда завершаются 
договоренностями, способствующи-
ми развитию наших стран и нашего 
взаимодействия». Главным событи-
ем встречи стало торжественное под-
писание программы сотрудничества 
между МИДами двух стран на 2023–
2024 годы.

Между тем, по мнению опрошен-
ных „Ъ“ экспертов, встреча Сергея 
Лаврова с Рашидом Мередовым мо-
гла стать своеобразной сверкой ча-
сов перед важным региональным 
мероприятием — саммитом Тур-

ция—Азербайджан—Туркмения, 
который пройдет 14 декабря в тури-
стической зоне «Аваза» неподалеку 
от города Туркменбаши. Встречу в та-
ком формате три страны пытались 
провести с 2015 года, но каждый раз 
им что-то мешало. Последний раз 
причиной переноса стали пожары 
в Турции в августе 2021 года.

О чем именно будут говорить 
на саммите, понятно из повестки 
подготовительных мероприятий. 
Например, в Москву Рашид Мередов 
прибыл из Азербайджана, где встре-
чался с президентом Ильхамом Али-
евым и министром экономики Ми-
каилом Джаббаровым. «В январе 
2021 года две страны подписали 
Меморандум о взаимопонимании 
по совместной разведке, разработ-
ке и освоению углеводородного ме-
сторождения Достлук в Каспийском 
море. В развитие этого документа 
продолжаются двусторонние кон-
сультации на уровне рабочих групп 
по подготовке соответствующего 
межправительственного соглаше-
ния»,— напомнили в туркменском 
МИДе, сообщая об этом визите.

За день до встречи лидеров в «Ава-
зе» там же пройдут параллельные 

встречи министров иностранных 
дел, транспорта и энергетики из всех 
трех стран. Это еще раз подтвержда-
ет, что речь пойдет об энергетиче-
ских вопросах. Скорее всего, о спосо-
бах транспортировки туркменских 
углеводородов через Каспийское 
море в Азербайджан, а далее в Тур-
цию и Евросоюз.

«С одной стороны, это очевидная 
попытка Турции распространить 
свое влияние на Туркмению, кото-
рая до сих пор не стала даже полно-
ценным членом Организации тюрк-
ских государств, и это, безусловно, 
вызов для России. Но с точки зрения 
транспорта и нефтегазовой отрасли 
риска для Москвы нет»,— проком-
ментировал „Ъ“ будущий саммит 
старший научный сотрудник Цен-
тра постсоветских исследований 
ИМЭМО РАН Станислав Притчин. 
По его словам, «логистические воз-
можности на Каспии сильно огра-
ниченны»: «Даже если брать обыч-
ные грузы, то идея наладить поток 
в обход России не была реализова-
на в полной мере. Не хватает порто-
вых кранов, судов и прочей инфра-
структуры». Что же касается встречи 
Рашида Мередова с Сергеем Лавро-
вым, то господин Притчин назвал 
ее «консультацией перед важными 
переговорами», на которой можно 
было «проговорить чувствительные 
вещи».

В свою очередь, азербайджан-
ский политолог Ильгар Велизаде за-
верил „Ъ“, что Москва может видеть 
в грядущем саммите с участием Тур-
ции, Азербайджана и Туркмении 
не только угрозу, но и возможную 
выгоду. «Российская компания ЛУ-
КОЙЛ тоже проявляла интерес 
к месторождению Достлук. А зна-
чит, скорее всего, в отношении со-
трудничества стран региона из Рос-
сии будет поступать сигнал не „нет, 
мы против“, а „мы не против, но что 
с этого получим?“»,— предположил 
эксперт.

Кирилл Кривошеев

Ашхабад ввел Москву в свой курс
Глава туркменской дипломатии посетил Россию  
перед саммитом Турция—Азербайджан—Туркмения

В Тиране 6 декабря прошел еже-
годный саммит ЕС—Балканы. 
Под влиянием украинского кри-
зиса Евросоюз резко усилил 
внимание к Балканам, вернув-
шись к давнему обещанию ин-
тегрировать страны региона 
в свои ряды. Впрочем, несмотря 
на щедрую денежную поддер-
жку, Брюсселю пока не удается 
добиться от всех балканских го-
сударств, прежде всего от Сер-
бии, согласования с Евросоюзом 
политики в отношении санкций 
против РФ. С подробностями — 
корреспондент „Ъ“ на Балканах 
Геннадий Сысоев.

В этот раз саммит впервые прово-
дился на территории одной из бал-
канских стран, что, по замыслу 
Брюсселя, должно было лишний раз 
подчеркнуть возросшее внимание 
к региону со стороны Евросоюза. 
Произошло это под влиянием укра-
инского кризиса и особенно после 
ввода российских войск на терри-
торию Украины в феврале нынеш-
него года. В Евросоюзе как будто 
вновь вспомнили о прозвучавшем 
еще в 2003 году обещании интег-
рировать Балканы в единую Евро-
пу. После многолетнего застоя ЕС 
за последние месяцы запустил пе-
реговоры о вступлении Северной 
Македонии и Албании, поддержал 
предоставление Боснии статуса кан-
дидата и выступил за либерализа-
цию визового режима с Косово.

В совместной декларации по ито-
гам албанского саммита говорит-
ся о «приверженности Евросоюза 
перспективе членства балканских 
стран в его рядах» и содержится 
призыв ускорить этот процесс. Как 
бы в подтверждение этого в Тиране 
было подписано соглашение о по-
степенном снижении для населе-
ния Балкан цены роуминга в госу-
дарствах ЕС. А накануне встречи 
в Тиране Брюссель объявил о вы-
делении балканским странам 
€500 млн для стабилизации поло-
жения в энергетике.

Со своей стороны, помимо поли-
тических реформ Евросоюз ожида-
ет от будущих членов согласования 
своей внешней политики с курсом 
ЕС. Прежде всего речь идет о вве-
дении санкций против РФ. «Россия 
и Китай стремятся расширить свое 
влияние на Балканах, но ЕС — круп-
нейший инвестор и ближайший 
партнер региона,— напомнила 
в Тиране глава Еврокомиссии Ур-
сула фон дер Ляйен.— Вам решать, 
на чьей вы стороне. Или вы на сто-
роне демократии, Евросоюза, ваше-
го друга и партнера, или выберете 
другой путь».

Тем не менее добиться едино-
гласной поддержки балканских го-
сударств по санкциям против РФ 
Брюсселю пока не удается. Единст-
венной страной, не присоединив-
шейся к антироссийским мерам, 
остается Сербия, рассчитывающая 
и впредь на поддержку Москвы 

по косовской проблеме и в полу-
чении российского газа по льгот-
ным ценам. Нет полной опреде-
ленности с введением санкций 
и в Боснии — принятие ограничи-
тельных мер тормозят лидеры Ре-
спублики Сербской. 

Участие сербского лидера Алек-
сандра Вучича в тиранском саммите 
вообще было под вопросом вплоть 
до последнего дня. В прошлый чет-
верг господин Вучич гневно объя-
вил: «Никого из Сербии в Тиране 
не будет, а вы все из Европы и Бал-
кан свободно поезжайте туда, ме-
лите там языком и говорите всякие 
глупости». Гнев президента вызва-
ло, во-первых, решение косовского 
премьера Альбина Курти включить 
в свое правительство нового мини-
стра из рядов сербов, которое было 
принято после того, как косовские 
сербы покинули (по согласованию 
с Белградом) органы власти в Косо-
во. А во-вторых — слишком слабая, 
по мнению сербского президен-
та, реакция на это Брюсселя. В ито-
ге Александр Вучич расценил пове-
дение ЕС как «позорное», а Альбина 
Курти вообще обозвал «террористи-
ческой мразью».

Впрочем, в понедельник прези-
дент Сербии передумал и объявил, 
что «после консультаций с государ-
ственным руководством страны» 
решил все же ехать в Тирану. «Луч-
ше быть за столом, ибо в противном 
случае вы окажетесь в меню»,— объ-
яснил он смену своих настроений. 
И добавил: «Надо также поблагода-
рить ЕС за предоставление Сербии 
€165 млн на нужды энергетики».

Но и после прибытия Александ-
ра Вучича в Тирану связанная с Сер-
бией интрига не исчезла. В кулуа-
рах саммита всерьез обсуждалась 
вероятность того, что сербский пре-
зидент не подпишет совместную 
декларацию, содержащую настой-
чивый призыв к присоединению 
к санкциям против РФ. Даже орга-
низатор саммита албанский премь-
ер Эди Рама откровенно признал-
ся журналистам: он не уверен, что 
Сербия подпишет декларацию пол-
ностью.

В итоге документ подписали 
все участники саммита. Правда, 
пункт о санкциях в нем сформули-
рован куда мягче, чем предполага-
лось изначально. Декларация хоть 
и содержит положение, что «нара-
стающая агрессивная война Рос-
сии против Украины угрожает евро-
пейскому и всеобщему миру», тезис 
о санкциях сводится по сути к при-
зыву к балканским странам уско-
рить «полное согласование (своей 
политики.— „Ъ“) с общей внешней 
политикой ЕС и действовать в со-
ответствии с этим, включая ограни-
чительные меры ЕС».

Так что Сербия пока может 
и дальше оставаться при своих: 
не присоединяться к санкциям про-
тив России, осваивая при этом дота-
ции Евросоюза.

В Европу вместе, 
а санкции врозь
Сербия получит деньги ЕС 
и без присоединения 
к антироссийским мерам

Череда скандалов, связанных 
с экс-президентом США Дональ-
дом Трампом, всерьез повре-
дила его имиджу. В частности, 
не добавляют очков недавние 
встречи бывшего главы Белого 
дома с имеющими противоречи-
вую репутацию лидерами обще-
ственного мнения и продолжаю-
щиеся расследования Минюста 
США. На этом фоне все гром-
че звучат голоса потенциальных 
конкурентов господина Трампа. 
В их число могут войти, напри-
мер, бывший вице-президент 
Майк Пенс, экс-госсекретарь 
Майк Помпео и Джон Болтон, за-
нимавший пост советника гла-
вы Белого дома по нацбезопас-
ности. При этом популярность 
главного конкурента Дональда 
Трампа — губернатора Флориды 
Рона Десантиса — продолжает 
стремительно расти.

Кампания Дональда Трампа 
за возвращение в Белый дом в 2024 
году провалилась прямо на старте. 
Такое мнение сейчас высказывает 
большинство американских анали-
тиков и СМИ. В частности, издание 
The Hill отмечает: после старта кам-
пании 15 ноября у экс-президента 
«ничего не получается».

Всю прошлую неделю Дональд 
Трамп провел, защищаясь от на-
падок прессы после ужина с рэпе-
ром Канье Уэстом (который был 
обвинен в антисемитизме за скан-
дальные высказывания в Twitter), 

а также Ником Фуэнтесом, белым 
националистом и «отрицателем хо-
локоста». Даже сторонники Дональ-
да Трампа выражали недоумение 
по поводу выбора собеседников. 
Комментировали тему и за преде-
лами США: экс-премьер Израиля 
(и победитель недавних парламент-
ских выборов) Биньямин Нетанья-
ху заявил, что господин Трамп по-
вел себя неприемлемо и совершил 
ошибку.

Один из советников Дональ-
да Трампа в рамках предвыборной 
кампании 2020 года заявил The Hill 
на правах анонимности, что это 
был «ужин-катастрофа». Кроме этого 
он отметил, что слово, которое луч-
ше всего характеризует начавшуюся 
кампанию,— это «лень»: экс-прези-
дент за более чем полмесяца не про-
вел ни одного митинга.

У Дональда Трампа сейчас нема-
ло проблем. Так, бюджетный коми-
тет Палаты представителей добился 
доступа к его налоговым деклара-
циям за период с 2015 по 2020 год. 
Это произошло после затянувшейся 
на годы судебной тяжбы, точку в ко-
торой поставил Верховный суд США. 
И хотя у конгрессменов крайне мало 
времени для того, чтобы изучить эти 
документы (вряд ли, перейдя под 
контроль республиканцев, Палата 
представителей продолжит рассле-
дование), вполне вероятно, что ин-
формация из этих документов про-
сочится в СМИ. А затем данными 
(если в них будут найдены наруше-

ния) сможет воспользоваться Ми-
нюст США для новых разбирательств 
в отношении экс-президента.

Другие проблемы связаны с по-
следствиями августовских обысков 
ФБР в резиденции Дональда Трампа 
во Флориде. С одной стороны, в чет-
верг Федеральный апелляционный 
суд США отменил предыдущее реше-
ние низшей инстанции о назначе-
нии специнспектора для оценки за-
конности действий ведомства в ходе 
изъятия документов. А с другой — 
в конце прошлого месяца генераль-
ный прокурор США Меррик Гарланд 
назначил спецпрокурором по делу 
экс-президента Джека Смита, ранее 
работавшего в Международном уго-
ловном суде в Гааге. Как отмечает из-
дание Politico, господин Смит будет 
контролировать ход расследования 
предполагаемого несоблюдения До-
нальдом Трампом условий обраще-
ния с особо важными документами, 
а также его действия в январе 2021 
года (тогда, напомним, республика-
нец не признал своего поражения 
на выборах, а его сторонники попы-
тались сорвать передачу власти Джо 
Байдену).

Масла в огонь подлил и совсем 
свежий скандал, который касает-
ся высказываний Дональда Трампа 
о необходимости расследования де-
ятельности Хантера Байдена, сына 
нынешнего президента. В субботу 
в своей социальной сети Truth го-
сподин Трамп написал, что ради 
расследования «массового мошен-

ничества такого типа и масштаба» 
(Байден-младший подозревается 
в нарушениях, связанных с его ком-
мерческой деятельностью на Украи-
не и в Китае) можно даже отменить 
«все правила, положения и статьи, 
даже те, что содержатся в конститу-
ции». «Наши великие отцы-основа-
тели не хотели и не потворствовали 
бы фальшивым и мошенническим 
выборам!» — добавил он, имея 
в виду уже деятельность Байде-
на-старшего.

За то, что Дональд Трамп замах-
нулся на святое — конституцию 
США, на него обрушились с крити-
кой не только демократы, но и ре-
спубликанцы. Один из потенциаль-
ных претендентов на номинацию 
от Республиканской партии, быв-
ший вице-президент Майк Пенс, 
лично обратился к своему бывше-
му руководителю: «Мы будем под-
держивать и защищать конститу-
цию Соединенных Штатов». Эти 
слова Майк Пенс произнес в интер-
вью радио WVOC (цитата по The Hill). 
Такую же точку зрения поддержало 
большинство республиканских се-
наторов, добавляет издание. А один 
из лидеров сенатского меньшинства 
Джон Тун заявил, что это высказыва-
ние экс-президента — «прекрасная 
возможность» для его соперников 
на выборах-2024.

Перечисленные неудачи Дональ-
да Трампа и несостоявшаяся «крас-
ная волна», которая так и не на-
брала необходимой силы, чтобы 

захватить обе палаты в Конгрессе, 
действительно вдохновили мно-
гих противников Дональда Трампа. 
Бывшие соратники, а ныне сопер-
ники экс-президента настаивают, 
что он «является для партии элек-
торальной обузой». По мнению The 
Hill, Дональд Трамп «теряет способ-
ность запугивать потенциальных 
политических соперников». И лю-
бая надежда на то, что его объявле-
ние о претензиях на кресло прези-
дента отвлечет других кандидатов 
от участия в предвыборной гон-
ке, теперь неуместна, уверено из-
дание. На этом фоне Майк Пенс, 
бывший посол США при ООН Ник-
ки Хейли и экс-госсекретарь Майк 
Помпео ясно дали понять, что обду-
мывают возможность участия в вы-
борах. В понедельник о готовности 
выдвинуть свою кандидатуру за-
явил и экс-советник главы Белого 
дома по национальной безопасно-
сти Джон Болтон.

Наибольшую угрозу для господи-
на Трампа по-прежнему представ-
ляет губернатор Флориды Рон Де-
сантис. В ходе ноябрьских выборов 
он устроил в своем штате настоя-
щее республиканское цунами, опе-
редив конкурента на 20 процент-
ных пунктов.

Критики Дональда Трампа еще 
несколько месяцев назад были вы-
нуждены соглашаться с тем, что быв-
ший президент — фаворит на выдви-
жение от Республиканской партии 
и сломить эту тенденцию практиче-

ски невозможно. Но теперь они пол-
ны оптимизма. Последний опрос, 
проведенный компанией YouGov, 
показывает: Рон Десантис уступа-
ет по популярности Дональду Трам-
пу всего 6 пунктов, за губернатора 
Флориды готовы были бы проголо-
совать 30% респондентов. Республи-
канский стратег Рик Тайлер заявил 
The Hill, что падение популярности 
Дональда Трампа говорит о том, что 
«цирк, который переезжает из горо-
да в город, изжил себя».

Впрочем, похоже, что у Дональда 
Трампа дела идут еще не хуже всех. 
Согласно другому опросу — от The 
Economist / YouGov, 56% американ-
цев не хотят видеть Джо Байдена сво-
им будущим президентом. У Дональ-
да Трампа этот показатель немного 
ниже — 54%.

Недавний опрос, проведенный 
Marquette Law School, показал, 
что Рон Десантис в случае борьбы 
с Джо Байденом в 2024 году полу-
чил бы равную поддержку среди за-
регистрированных избирателей — 
по 42%. Господин Десантис набрал 8 
пунктов по сравнению с результата-
ми такого же опроса месяцем ранее, 
а нынешний президент потерял 1 
пункт. При этом если бы Джо Байден 
боролся с Дональдом Трампом, то, 
как утверждают социологи, действу-
ющий президент победил бы прези-
дента бывшего с отрывом в 10 про-
центных пунктов.

Екатерина Мур,  
Вашингтон

У Дональда Трампа президентство из рук валится
Бывший глава Белого дома теряет поддержку даже среди республиканцев

За это Венгрия неоднократно подвергалась 
критике со стороны других стран Запада. Ее обви-
няли в попытках сыграть на стороне России. Меж-
ду тем если посмотреть хотя бы на тот же Twitter 
господина Орбана, то станет понятно: ни о какой 
поддержке РФ речи не идет. Например, в записи, 
сделанной несколько дней назад, утверждается: 
«Мы хотим увеличить нашу энергетическую не-
зависимость от России… Мы заинтересованы 
во всех возможностях: нам нужно меньше зависи-
мости и больше альтернатив». Призывы Венгрии 
к пересмотру санкционной политики и перегово-
рам не делают ее автоматически безоговорочной 
союзницей Москвы.

В любом случае о переговорах в последние ме-
сяцы говорят все чаще. Так, госсекретарь США Эн-
тони Блинкен, выступая на конференции газеты 
The Wall Street Journal CEO Summit, отметил: «В ка-
кой-то момент, скорее всего, это (конфликт на Ук-
раине.— „Ъ“) закончится дипломатией, перегово-
рами». Он уточнил, что Вашингтон хотел бы видеть 
«долгосрочный мир, а не фиктивное перемирие».

Эмманюэль Макрон, кстати, говорил и о важ-
ности предоставления России гарантий безопас-
ности после завершения конфликта. Это его 
изречение нашло оппонента в лице главы евро-
пейской дипломатии Жозепа Борреля, который 
уверен, что сейчас не время говорить о гарантиях 
для РФ, лучше обсуждать гарантии для Украины. 
Впрочем, господин Боррель с самого начала был 
сторонником наиболее жесткой линии, а потому 
ждать от него какого-либо приветствия диалога 
можно будет лишь в последний момент, когда пе-
реговоры станут уже неизбежными.

Рассуждения о перспективах переговоров, 
видимо, будут вестись все активнее и активнее. 
Но параллельно с этим, вероятно, будут нара-
стать и санкции, и поставки вооружений Украи-
не. Во всяком случае, Евросоюз сейчас продолжа-
ет разработку девятого пакета ограничительных 
мер против России.

Такие тенденции можно назвать отражени-
ем общественных настроений в целом ряде за-
падных стран, включая США. Согласно результа-
там опроса The Chicago Council on Global Affairs, 
48% американцев считают, что США должны под-

держивать Украину «столько, сколько потребует-
ся», хотя еще в июле таких было 58%. Кроме того, 
47% граждан уверены, что Вашингтон должен убе-
дить Киев пойти на перемирие как можно скорее 
(в июле эту идею поддерживали 38%). При этом 
65% опрошенных одобряют дальнейшую под-
держку Украины оружием, 66% — экономически, 
а 75% выступают за дальнейшее расширение санк-
ций против России. То есть усталость накаплива-
ется, усиливая запрос на переговоры, но при этом 
пока без существенного снижения уровня под-
держки одной из сторон.

Между тем ни в Киеве, ни в Москве к перегово-
рам не готовы. 5 декабря президент Украины Вла-
димир Зеленский заявил в видеообращении, что 
«простое подписание чего-либо» с представителя-
ми РФ «не принесет мира — они, безусловно, на-
рушат любые достигнутые с ними соглашения». 
А на следующий день о том, что перспектив для 
переговоров сейчас нет, сказал пресс-секретарь 
президента РФ Дмитрий Песков. Вначале, по его 
словам, Россия «должна достичь целей специаль-
ной военной операции».

Алексей Забродин

Высокие уговаривающие стороны

Главы МИД Туркмении 
и России Рашид Мере-
дов и Сергей Лавров со-
шлись в оценках отноше-
ний двух стран: они дру-
жеские, стратегические 
и  партнерские 
ФОТО ДМИТРИЯ ЛЕБЕДЕВА
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 деловые новости
+ индикаторы
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Nikkei 225 27885,87 (+65,47)
РТС 1097,09 (–17,60)
FTSE 100 7521,39 (–46,15)

DAX 30 14343,19 (–104,42)
DJIA* 33522,03 (–425,07)
NASDAQ Composite* 11009,71 (–230,23)

*На 21:17. По данным агентства Bloomberg.

 Индексы ведущих фондовых бирж на 6.12.22 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 7.12.22
Австралийский доллар 42,3449
Английский фунт 76,8638
Белорусский рубль 25,4070
Датская крона 89,5571

Доллар США 62,9103
Евро 66,1087
Индийская рупия** 76,9902
Казахский тенге** 13,4088

Канадский доллар 46,4900
Китайский юань* 89,6835
Норвежская крона* 63,3334
СДР 83,6808

Сингапурский доллар 46,3906
Новая турецкая лира* 33,7686
Украинская гривна* 17,0343
Шведская крона* 60,5070

Швейцарский франк 66,6705
Японская иена** 46,0881
*За 10. **За 100. 

Интернет отправят на комиссию
ЦСР предлагает правительству контролировать IT-компании

Центр стратегических разра-
боток (ЦСР) предложил рас-
пространить на интернет-ком-
пании закон, обязывающий 
проводить иностранные инве-
стиции через правкомиссию. 
Она же должна одобрять суще-
ственные корпоративные дей-
ствия. Контролировать это 
предлагается через представи-
телей государства в советах ди-
ректоров. Механизм призван 
защитить IT-сектор от ино-
странного влияния. По мне-
нию экспертов рынка, такой 
вариант лучше прямых лими-
тов на иностранный капитал, 
хотя и создает серьезные слож-
ности для компаний. Причем 
восточным инвесторам, кото-
рые сейчас выглядят чуть ли 
не единственными возможны-
ми для РФ, он будет понятнее, 
чем западным.

„Ъ“ ознакомился с подготов-
ленным в ноябре докладом ЦСР 
«Контроль иностранного влияния 
в IT-секторе на примере рынка клас-
сифайдов». Из документа следует, 
что фиксированные пределы ино-
странного участия в капитале — как 
те, что уже введены в отношении 
СМИ — не соотносятся с «особой 
природой» сектора в целом. Ав-
торы предложили обязать согла-
совывать вложения иностранцев 
в IT-компании и «значимые корпо-
ративные действия» — перенос ин-
фраструктуры за рубеж, отчуждение 
прав или части бизнеса, назначение 
иностранцев в совет директоров 
и другое — с правкомиссией по ин-
вестициям. Меры позволят «сохра-
нить инвестиционную привлека-
тельность российского IT-сектора». 
Документ планируется опублико-

вать 7 декабря, он направлен в Мин-
экономики (там не ответили „Ъ“).

В совет директоров IT-компаний, 
считают в ЦСР, нужно назначать 
представителей государства, чтобы 
снизить риски совершения дейст-
вий, заблокированных правкомис-
сией. Также предлагается создавать 
в компаниях комитеты для госкон-
троля или давать государству пра-
во вето на решения иностранного 
участника. За нарушения для ино-
странных участников могут ввести 
ответственность вплоть до уголов-
ной, заморозить их права голо-
са или принудить к отчуждению 
 активов.

Идеи ЦСР появились в каче-
стве альтернативы планам пря-

мого ограничения иностранно-
го участия в компаниях, которые 
«вызывают негативную реакцию 
и обеспокоенность у делового со-
общества». Речь идет о законопро-
ектах депутата Госдумы Антона 
Горелкина: в 2018 году он предла-
гал ограничить долей в 20% ино-
странный капитал в новостных 
агрегаторах, в 2020 году — в он-
лайн-кинотеатрах, а в июне 2022 
го да — в  классифайдах.

Вице-президент, директор цент-
ра регуляторной политики ЦСР Ека-
терина Папченкова со ссылкой на 
опыт других стран называет пред-
ложения центра «более тонкими 
инструментами». Среди таких она 
перечисляет скрининг сделок и кор-

поративных решений с возможно-
стью их блокировки или согласо-
вания индивидуальных условий 
в интересах государства: «Палитра 
условий разнообразна, от механиз-
мов корпоративного управления до 
контроля за критической информа-
ционной инфраструктурой».

Доклад ЦСР был подготовлен 
уже после того, как группа Kismet 
Capital Group (KCG) Ивана Таврина 
закрыла сделку по приобретению 
классифайда Avito у Prosus. Инвес-
тгруппа, принадлежащая южноаф-
риканской Naspers, продала Avito 
дешевле, чем могла бы, в том чи-
сле из-за внесения законопроекта 
об ограничениях для классифайдов 
(см. „Ъ“ от 15 октября). Позднее Pro-

sus списала свою долю в VK в поль-
зу самой интернет-компании, а та — 
продала их структуре менеджмента 
(см. „Ъ“ от 10 ноября). Антон Горел-
кин и представители VK не ответи-
ли „Ъ“, в «Яндексе» и HeadHunter от-
казались от комментариев.

Попытки регулировать ино-
странное влияние на интернет-ком-
пании «не обоснованы ничем, кро-
ме абстрактных рисков», и лишь 
создают барьеры, считает генди-
ректор Института исследований 
интернета Карен Казарян. Он от-
метил, что правкомиссия уже сей-
час тратит месяцы на выдачу раз-
решений на сделки с компаниями 
из недружественных стран, ее во-
влечение в IT усугубит ситуацию. 
При этом господин Казарян согла-
сен, что идея ЦСР — «меньшее из 
зол» в сравнении с инициативами 
депутата Антона Горелкина, пото-
му что «компании, размещенные 
на бирже, просто не в состоянии их 
 исполнить».

После начала военных действий 
на Украине интерес зарубежных 
инвесторов к российскому бизне-
су резко снизился, перестали рабо-
тать с российскими IT-стартапами 
даже иностранные венчурные фон-
ды (см. „Ъ“ от 19 сентября). Для ин-
весторов из стран, соблюдающих 
санкции, риски вложений в рос-
сийский IT-сектор будут высокими 
в любом случае, отметил Леонид Де-
лицын из «Финама», тогда как «необ-
ходимость получать разрешение по 
каждому поводу может отпугнуть 
западных инвесторов, но не вос-
точных». Он полагает, что привле-
кать инвестиции и персонал мож-
но в том числе и созданием особых 
правил для дружественных стран.

Юрий Литвиненко
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Появление очередного сервиса для 
обработки фотографий Lensa от раз-
работчиков некогда популярной 
Prisma увлекло не только моих дру-
зей и коллег, которые сменили ава-
тарки в запрещенной соцсети на кар-
тинки в стиле аниме и супергероев, 
но и более предприимчивых росси-
ян. Так, на «Авито» начали предла-
гать обработку фотографий — десят-
ки объявлений зарегистрированы 
в последние дни. Услуга стоит от 50 
до 700 руб. в зависимости от количе-
ства обработанных снимков.

Дело в том, что Lensa берет около 
270 руб. за 50 фотографий, а с учетом 
ограничений, введенных Google 
Pay для пользователей из РФ, за-
платить способны не все. Абонен-
ты МТС и «Вымпелкома» могут сде-
лать это с мобильного счета. Но у нас 
с коллегой быстро наладить оплату 
не получилось, проще оказалось по-
просить знакомого, у которого она 

работала. Он, конечно, помог по 
дружбе. Однако вокруг таких вроде 
бы несложных и неважных веяний 
моды начал складываться, похоже, 
целый рынок.

Пообщавшись с продавцами на 
«Авито», мы выяснили, что спрос 
среди граждан, которые не хотят раз-
бираться с обходом блокировок, ве-
лик: «Пишут десятки людей в день, 
хотя они сами могут сделать такие 
фотографии». Причем если в слу-
чае с Lensa от «продавца» требуют 
некоторые не совсем тривиальные 
умения и вложения, то, например, 
нейросеть Different Dimension Me 
китайского приложения QQ (при-
надлежит Tencent), которая может 
превратить вас в персонажа из ани-
ме, делает это совершенно бесплат-
но. Между тем некоторые продавцы 
с «Авито» даже не скрывают, что ис-
пользуют именно этот инструмент.

Усиление санкций и блокировок 
сервисов после начала военных дей-
ствий на Украине привело к сущест-
венному росту спроса на такие быто-
вые технологические услуги. И речь 
далеко не только об установке пират-
ской версии Windows.

Еще летом на «Авито» и Ozon поя-
вились продавцы ваучеров доступа 
к магазину PlayStation Store, пред-
назначенных для Польши, Турции 
и других стран, а также инструкции 
по их активации. Осенью активизи-
ровались частники, предоставляю-
щие услуги переноса или установки 
на смартфоны приложений банков, 
попавших под санкции и удаленных 
из App Store, с помощью механизма, 
который может освоить каждый. 
Есть, конечно, и сложные сервисы — 
так, в перечне услуг «компьютерной 
помощи» появилась установка дове-
ренных сертификатов Минцифры 
для доступа к «Сберу», «Госуслугам» 
и другим сайтам.

Пока рынок хаотичен, здесь пере-
мешаны реальные и по сути мнимые 
услуги с немалой долей прямого мо-
шенничества. Но если изоляция Рос-
сии от развитых рынков затянется, 
у нового сегмента есть шанс офор-
миться. В эту сторону уже смотрят 
дистрибуторы и продавцы электро-
ники. Так что гражданам, которые 
хотят заработать на лени или неуме-
лости соседей, стоит поторопиться.

Вокруг таких вроде 
бы несложных и не-
важных веяний моды, 
как обработка фото 
через нейросеть, 
 начал складываться, 
похоже, целый рынокЧМ-2022 выиграли букмекеры

Участники рынка ждут роста выручки по итогам года

Несмотря на отстранение российских 
команд от международных соревно-
ваний, которое способствовало сни-
жению интереса к спорту, крупные 
российские букмекеры рассчитыва-
ют на увеличение выручки по итогам 
2022 года на 10–20%. Этому помогут, 
в частности, чемпионат мира по футбо-
лу в декабре, который спровоцировал 
рост числа клиентов, а также низкая 
база 2021 года, в котором еще сохра-
нялись ограничения из-за пандемии. 
В 2023 году, говорят эксперты, динами-
ка рынка будет более прямо зависеть 
от международной обстановки.

Выручка «Фонбет» по итогам 2022 года мо-
жет вырасти на 10% по сравнению с 2021 го-
дом, рассказал „Ъ“ гендиректор компании 
Сергей Анохин. На отрасль сильно повлияло 
отстранение российских спортсменов и ко-
манд от международных соревнований, при-
знает он, негативным фактором стала и общая 
экономическая ситуация в стране. О точных 
размерах выручки по итогам 2022 года можно 
будет сказать после завершения чемпионата 

мира по футболу в Катаре (его финал проходит 
с 20 ноября по 18 декабря), «по итогам года он 
должен стать самым востребованным событи-
ем года, число клиентов выросло на 30–40%, 
если сравнивать с днями, предшествующими 
старту ЧМ», говорит господин Анохин.

Рост рынка в 2022 году составит 10–15%, не-
смотря на слабые показатели второго кварта-
ла и уход целого ряда игроков, говорит управ-
ляющий партнер БК Pari Дмитрий Сергеев 
(об уходе с российского рынка заявляли, на-
пример, Bet365, GG.Bet, Pin Up). «На фоне ЧМ 
количество активных клиентов выросло на 
25%, если сравнивать с днями до турнира»,— 
 добавляет он.

В BetBoom ждут положительной динамики 
по выручке в 2022 году, не уточняя цифр. В ком-
пании также отмечают рост спроса на фоне 
ЧМ по футболу: «Количество ставок увеличи-
лось на 14%, и на 25% выросло число активных 
пользователей». Самыми популярными мат-
чами по количеству ставок на ЧМ стали Поль-
ша—Аргентина, Бразилия—Сербия и Фран-
ция—Австралия, говорят в BetBoom. Тем не 
менее, отмечают в компании, из-за неучастия 

сборной России, отсутствия трансляций на 
«Первом канале» и «России 1» (в этом году они 
не покупали права) нынешний чемпионат — 
«менее медийное событие, чем в ЧМ-2018 или 
Евро-2020, поэтому эффект ниже».

Участники рынка отмечают и другие спор-
тивные события. «Новая формула Кубка Рос-
сии по футболу увеличила количество мат-
чей, включая топовые, что повысило интерес 
зрителя к турниру»,— поясняет Сергей Ано-
хин. Кроме того, по его словам, растет интерес 
к Российской премьер лиге (РПЛ) и европей-
ским топ-чемпионатам, турниру Лиги чемпи-
онов UEFA. «Популярностью в этом году поль-
зовались матчи Континентальной хоккейной 
лиги и РПЛ»,— добавляет Дмитрий Сергеев. 
В BetBoom в первую пятерку турниров по ко-
личеству ставок в 2022 году вошли Английская 
премьер-лига, чемпионат Италии по футболу, 
Лига чемпионов UEFA, НХЛ и КХЛ.

Директор по маркетингу «Бетсити» Рустем 
Акмалов уточняет, что росту выручки букме-
керов в 2022 году способствует и низкая база 
2021 года. «Тогда сохранялись ковидные ог-
раничения, хотя и не такие жесткие, как 

в 2020 году, но они отражались на активно-
сти игроков»,— говорит он.

По итогам года также ожидается рост це-
левых отчислений букмекеров (выплаты, ко-
торые собирает Единый регулятор азартных 
игр, ЕРАИ, деньги распределяются между фе-
дерациями и лигами). С 1 сентября измени-
лась система расчета отчислений, что способ-
ствовало росту их объема (см. „Ъ“ от 24 декабря 
2020 года). Гендиректор ЕРАИ Алексей Грачев 
заявил „Ъ“, что отчисления, «по самым песси-
мистическим прогнозам», вырастут на 20%, до 
12 млрд руб. Причиной роста он считает также 
борьбу с нелегальными букмекерскими кон-
торами — «система ЕРАИ за год отследила бо-
лее 4,5 млн нелегальных сайтов».

В «Рейтинге букмекеров» также ожида-
ют роста выручки букмекеров в 2022 году 
примерно на 15–20%, отмечает основатель 
издания Паруйр Шахбазян. В 2023 году все 
будет зависеть от того, «изменится ли ме-
ждународная обстановка», полагает эксперт, 
«если это произойдет, рынок может показать 
 серьезный рост».

Валерия Лебедева

Регулирование в рассрочку
В отношения потребителей и маркетплейсов вмешивают ЦБ

Защитники прав потребителей 
направили в ЦБ инициативы 
по регулированию рассрочки 
на маркетплейсах, призван-
ные дополнить  предложения 
самого регулятора. Эксперты 
отмечают, что введение норм 
поможет защитить права кли-
ентов, но приведет к сниже-
нию доступности товаров 
на площадках и в целом «вы-
глядит  недоработанным».

„Ъ“ ознакомился с предложе-
ниями по регулированию отно-
шений потребителей и маркет-
плейсов в вопросе предоставления 
рассрочки (But Now Pay Later, BNPL), 
которые Конфедерация обществ 
потребителей (КонфОП) в конце 
прошлой недели направила в ЦБ. 
В частности, речь идет о том, чтобы 
установить требования к обязатель-
ной проверке платежеспособности 
потребителей перед предоставле-
нием рассрочки на покупку това-

ров. Также в КонфОП считают не-
обходимым ввести эффективные 
механизмы разрешения споров на 
маркетплейсах. Сейчас эти вопро-
сы не урегулированы.

Банк России неоднократно под-
нимал вопрос отсутствия регули-
рования на рынке BNPL, поскольку, 
хотя сама по себе рассрочка — фи-
нансовым продукт, предоставля-
ющие ее игроки, как правило, не-
подконтрольны ЦБ. Для своих 
поднадзорных регулятор выпу-
стил рекомендации о необходимо-
сти придерживаться закона «О по-
требительском кредите (займе)», 
впрочем, финансисты быстро обо-
шли наставления ЦБ путем созда-
ния дочерних организации. О сво-
их идеях по регулированию BNPL 
Банк России рассказывал на сове-
щании 17 ноября. Он хотел бы ре-
гулировать рассрочку так же, как 
и кредиты, ограничить ее макси-
мальную стоимость и размер штра-

фов за пропуск платежа, а также на-
стаивал на «полной прозрачности 
продукта».

• BNPL активно растет. Так, 
по данным Grand View Research, 
в мире его объем составляет око-
ло $5 млрд. При этом темпы его 
роста в 2022–2030 годах оценива-
ются в 26%. В России, по оценкам 
FlexiPay, объем рынка по итогам 
2022 года достигнет 8 млрд руб. 
(см. „Ъ“ от 19 августа).
Эксперты признают, что регули-

рование поможет клиентам, но так-
же и отразится на доступности това-
ров. «Инициатива КонфОП в первую 
очередь ориентирована на защиту 
интересов потребителей,— отмеча-
ет управляющий партнер юриди-
ческой компании „Иккерт и парт-
неры“ Павел Иккерт.— Требования 
к проверке финансовой надежно-
сти покупателей может увеличить 
временной промежуток в оформ-
лении такой услуги, что в теории 

 может снизить желание покупате-
лей покупать в рассрочку».

При этом главный аналитик 
«Регблока» Анна Авакимян подчер-
кивает, что для финансовых орга-
низаций маркетплейсы — один из 
каналов продаж услуг. В этом сег-
менте сейчас занято значительное 
число малого и среднего бизне-
са, а ограничения могут привести 
к излишней волатильности и сокра-
тить число финансовых продуктов, 
что «не поддержит и банковскую 
отрасль», добавляют в Wildberries. 
В Ozon и «Яндексе» отказались от 
комментариев. 

Также эксперты сомневаются, 
что ЦБ стоит регулировать не под-
надзорный ему сегмент. «Как вари-
ант, следует выделять маркетплей-
сы как самостоятельный институт 
торговых отношений, требующий 
дополнительного надзора, в этом 
случае для них можно будет уста-
навливать дополнительные прави-

ла, стимулирующие деятельность 
в пользу интересов покупателей»,— 
полагает господин Иккерт. По сло-
вам управляющего директора НКР 
Станислава Волкова, если рассроч-
ка предоставляется маркетплейсом, 
риск несет сама площадка, «поэтому 
с этой точки зрения регулирования 
аналогичное банковскому в сред-
несрочной перспективе здесь не 
нужно». Однако, уточняет он, в слу-
чае большого количества невозвра-
тов площадки будут вынуждены за-
кладывать эти риски в комиссию на 
товар, что вызовет рост цен.

В то же время директор департа-
мента розничных рисков банка «Зе-
нит» Александр Шорников считает, 
что инициативы ЦБ в части вырав-
нивания требований к кредиторам, 
которые предоставляют услуги роз-
ничным клиентам, «необходимы 
рынку для здоровой конкуренции».

Юлия Пославская,  
Максим Буйлов
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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Контролировать взыскание 
просроченной задолженно-
сти физических лиц кредитора-
ми в лице банков и МФО будет 
Федеральная служба судебных 
приставов (ФССП). Участники 
рынка не спорят с логикой та-
кого решения, но сомневаются, 
что ФССП справится со резким 
ростом нагрузки без дополни-
тельного финансирования или 
потери качества контроля.

Госдума 6 декабря приняла в пер-
вом чтении законопроект о рефор-
ме коллекторской деятельности. 
Поправки коснулись законов «О за-
щите прав и законных интересов фи-
зических лиц при осуществлении 
деятельности по возврату просро-
ченной задолженности» и «О микро-
финансовой деятельности и микро-
финансовых организациях».

Теперь деятельность банков 
и МФО, которые работают с просро-
ченной задолженностью физлиц, бу-
дет контролироваться ФССП. Ранее 
служба занималась этим лишь в от-
ношении профессиональных кол-
лекторских агентств, состоящих 
в реестре Минюста.

Решение связано с тем, что ФССП 
получает все больше жалоб на дея-
тельность по взысканию долгов 
именно на МФО и банки. Так, по 
итогам десяти месяцев 2022 года 
в службу поступило 31,7 тыс. об-
ращений от граждан (на 15%, чем 
за аналогичный период прошлого 
года). Из всего объема жалоб толь-
ко 14% касались деятельности про-
фессиональных коллекторов, тогда 
как 50% — МФО, 24% — кредитных 
организаций.

После вступления в силу приня-
тых поправок кредиторы должны 
будут использовать специальную 
технику при общении с должника-
ми и записывать все факты взаимо-
действия. Записи должны храниться 
три года. Кроме того, будет действо-
вать ограничение на любое общение 
с должником сроком на 60 дней.

Законопроект предполагает, что 
ФССП будет вести список банков 
и МФО, осуществляющих деятель-
ность по взысканию. В результа-
те число подконтрольных приста-

вам организаций вырастет с 400 
до 2,2 тыс. штук. За счет каких ре-
зервов служба может справиться 
с таким объемом, в материалах не 
уточняется. В ФССП не смогли опе-
ративно ответить на запрос „Ъ“.

Этот вопрос уже поднимался на 
состоявшейся в середине ноября 
конференции Национальной ас-
социации профессиональных кол-
лекторских агентств (НАПКА). При-
сутствовавший там представитель 
ФССП лишь заверил, что «ведомство 
полностью готово» к расширению 
функций. В кулуарах же конферен-
ции обсуждалось, что в сложивших-
ся обстоятельствах и при отсутст-
вии серьезного дополнительного 
финансирования служба сможет 

осуществлять контроль за новыми 
субъектами лишь формально.

Законопроект о реформе коллек-
торской деятельности был внесен 
на рассмотрение 2 сентября (см. „Ъ“ 
от 5 сентября), спровоцировав бур-
ные обсуждения на рынке. Рабочая 
группа, созданная участниками от-
расли, направляла законодателям 
свои предложения, которые в итоге 
учтены не были.

Коллекторы поддерживают закре-
пление надзора за всеми лицами, 
осуществляющими деятельность 
по взысканию, за одним органом. 
«Однако текущий текст существен-
но отличается от того, который был 
разработан и согласован еще в 2020 
году»,— отмечает президент НАПКА 
Эльман Мехтиев. Отсутствуют опре-
деления понятий «телефонные пе-
реговоры», «голосовые сообщения» 
как способы взаимодействия при 
взыскании, сильно ограничены воз-
можности отправки информации 
по долгу через Единый портал госу-
дарственных услуг, не описаны нор-
мы, уточняющие порядок исполь-
зования современных технологий 
(роботов), исключены нормы, кон-
кретизирующие возможность ис-
пользования альфанумерических 
имен при отправке сообщений 
должникам, перечисляет он.

Для отрасли взыскания такая ре-
форма — положительный сцена-
рий, считает управляющий парт-
нер Enterprise Legal Solutions Юрий 
Федюкин, банки и МФО, имеющие 
зачастую полусерых коллекторов 
в силу более выгодной и эффектив-
ной схемы такого взыскания, будут 
вынуждены обелять свою деятель-
ность, так как попадание в реестр 
надзорного органа усиливает риски 
наказания за нарушение закона. Но 
реформа не освобождает должников 
от их обязательств, подчеркивает 
эксперт, «и вряд ли коллекторы бу-
дут пересматривать привычные ме-
тоды воздействия».

Полина Трифонова

Приставы пришли за кредиторами
ФССП будет контролировать не только коллекторов

Доля физических лиц на рынке 
акций Московской биржи в но-
ябре впервые в истории дости-
гла 80,2%, превысив прошло-
годний показатель вдвое. Рост 
доли произошел в первую оче-
редь из-за ухода зарубежных ин-
весторов. Доминирование част-
ных инвесторов увеличивает 
волатильность торгов, говорят 
эксперты. Позиции институци-
ональных инвесторов, полага-
ют они, будут восстанавливать-
ся по мере возвращения про-
зрачности эмитентов и стаби-
лизации геополитической об-
становки.

Доля физических лиц в объеме 
торгов акциями на Московской бир-
же в ноябре достигла 80,2%. Это мак-
симальное значения за все время на-
блюдений. В предыдущие три года, 
даже в периоды массового прихода 
частных лиц на фондовый рынок их 
доля не превышала 50%, в среднем 
составляя до 40%. Большую часть 
рынка занимали нерезиденты, ко-
торые фактически и задавали его 
движение. Однако после начала во-
енных действий на Украине доступ 
иностранцев к российскому рынку 
оказался закрыт, а локальные инсти-
туциональные инвесторы занимают 
пассивную позицию в условиях нео-
пределенности.

При этом количество физических 
лиц, открывающих счета у брокеров, 
регулярно растет. По итогам ноября, 
по данным Московской биржи, их 
количество достигло 22,6 млн чело-
век, с начала года увеличившись на 
5,6 млн человек. Они открыли уже 
почти 38 млн счетов, а число актив-
ных участников торгов (т.е. совер-
шающих больше одной сделки в ме-
сяц) с августа стабильно превышает 
2 млн человек.

Вместе с тем частные лица преи-
мущественно не имеют долгосроч-
ных инвестиционных горизонтов, 
отмечает начальник отдела глобаль-
ных исследований «Открытие Инве-
стиции» Михаил Шульгин. Они, по 
словам эксперта, склонны фикси-
ровать прибыли «под воздействием 
психологических факторов», а так-
же «вести себя более эмоционально 
в периоды коррекции на рынке».

«Самый яркий пример — „Дет-
ский мир“, с панической реакцией 
на сообщение о делистинге (в нача-
ле ноября за два дня потеряли почти 
40%, впоследствии почти полностью 
отыграв потери.— „Ъ“)»,— добавляет 
управляющий директор «Иволга Ка-
питал» Дмитрий Александров. Так-
же, по его словам, котировки бумаг 
«Яндекса» «явно коррелируют с сооб-
щениями в СМИ о возможном разде-
лении компании и о подтверждении 
этих слухов».

Раньше все это сглаживалось 
действиями институциональных 
инвесторов, но теперь рынок стал 
более волатильным и менее лик-
видным. «Фазы роста менее продол-
жительные, нежели ранее. Инвес-
торы склонны к ротациям, получив 
краткосрочную прибыль, к приме-
ру в „сталеварах“, они ее фиксиру-
ют и перекладываются в „цветные 
металлы“ или золотодобытчиков. 
Торговля из-за ротации выглядит 
„рваной“»,— отмечает Михаил 
Шульгин.

В связи со сложной геополитиче-
ской ситуацией, завершением пе-
риода реинвестирования основ-
ного объема дивидендных выплат 
крупнейших российских компаний 
(«Газпрома», «Роснефти», «Татнеф-
ти» и других) поведение институ-
циональных инвесторов характери-
зуется более низкой активностью, 
что сказывается на объемах торгов 
и приводит к «тонкому» рынку, ука-
зывает аналитик по российским ак-
циям УК «Ингосстрах-Инвестиции» 
Анна Михайлова. По итогам ноября 
среднедневной объемов торгов на 
российском рынке составил около 

27 млрд руб., что почти вдвое ниже 
значения ноября 2021 года.

Высокая доля физлиц сложилась 
в этом году и на спекулятивном 
срочном рынке. Даже с учетом сни-
жения ее в ноябре до 68,4% с марта 
в среднем она держится около 72%, 
тогда как в прошлом году составляла 
42–46%. Вместе с тем Дмитрий Алек-
сандров отмечает рост интереса 
к срочному рынку юрлиц — экспор-
теры и импортеры стремятся хед-
жировать валютные и ценовые ри-
ски на фоне общей волатильности. 
«В целом инфраструктура срочного 
рынка постепенно восстанавлива-
ется, провайдеры ликвидности, ко-
торые утратили свои возможности 
по участию в торгах „недружествен-
ными“ инструментами, постепен-
но заменяются несанкционными 
участниками, и это возвращает обо-
роты на срочный и валютный рын-
ки»,— указывает он.

По мнению Анны Михайловой, 
рост общей активности может про-
изойти в случае улучшения инфор-
мационной прозрачности (многие 
компании и банки с весны факти-
чески не публикуют отчетность, за-
крыта и большая часть отраслевой 
статистики), а также «по мере ста-
билизации геополитической си-
туации». Доходности российского 
рынка, по оценке директора по стра-
тегии ИК «Финам» Ярослава Каба-
кова, «достаточно интересные». Он 
считает вероятным, что в среднес-
рочной перспективе доля институ-
циональных инвесторов вырастет: 
«С ростом прибыли аппетит к риску 
будет расти».

Ксения Куликова

Необстрелянные фондовики
Доля физлиц на торгах акциями впервые превысила 80%

В результате величина пере-
крестного субсидирования в регио-
не на 2023 год снизилась на 47%, до 
1,7 млрд руб., сказали там. В депар-
таменте рекомендовали москвичам 
для экономии сменить тариф или 
потреблять электроэнергию в непи-
ковые часы.

В ФАС сказали „Ъ“, что в поста-
новлении правительства «предус-
мотрена возможность» регионов 
устанавливать раздельно тарифы 
для населения в сельской местно-
сти с электроплитами и электроо-
топлением и для населения в сель-
ской местности без электроплит 
и электроотопления. Поправка на-
правлена на возможность сокраще-
ния перекрестного субсидирования. 
В службе добавили, что продолжают 
«работу по расширению тарифно-
го меню и приданию ему дополни-
тельной гибкости» по «многочислен-
ным просьбам регионов». Конечные 
тарифы устанавливают регионы, 

указывают в службе, отметив, что 
установленные департаментом эко-
номической политики и развития 
Москвы тарифы на электроэнергию 
для населения установлены ниже 
предельных минимальных уровней 
по согласованию с ФАС. 

Сергей Сасим из Института эконо-
мики и регулирования инфраструк-
турных отраслей НИУ ВШЭ считает, 
что решение Москвы полностью со-
ответствует федеральным нормам та-
рифного регулирования. Основы це-
нообразования тарифов — документ 
более высокой юридической силы, 
чем методические указания ФАС, от-
мечает эксперт. Более того, установ-
ление разных тарифов для горожан 
и селян с электроплитой создало бы 
основания для отмены тарифного 
решения и риски для бюджета горо-
да Москвы, связанные с компенса-
цией ущерба для потребителей, пра-
ва которых в этом случае были бы 
ущемлены, говорит Сергей Сасим. 
Он сомневается, что другие регионы 
массово будут пересматривать тари-

фы по примеру Москвы, если на то 
не будет воли ФАС.

Возможно, логичным шагом 
в Москве и других мегаполисах 
была бы полная отмена льгот для 
всех новостроек в черте города, 
а также в «городской агломерации», 
включающих коттеджную застрой-
ку и таунхаусы, красиво скрыва-
ющиеся за тарифной категори-
ей «село», считает Сергей Роженко 
из Kept. «Применение понижаю-
щих коэффициентов 0,7 к тарифам 
для категории „электроплит“ — 
это исторический анекдот, так как 
решение принято в 1946 году и до 
сих пор кочует из документа в до-
кумент,— говорит господин Рожен-
ко.— В итоге высотное жилье (свы-
ше десяти этажей, где газификация 
запрещена) получает по умолча-
нию „суперльготу“, хотя сосед в ста-
рой газифицированной пятиэтажке 
реально платит за отопление и свет 
в два-три раза больше из-за низкой 
энергоэффективности жилья».

Полина Смертина

Смычка города с Новой Москвой
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ИЗМЕНЕНИЕ АКТИВНОСТИ ФИЗИЧЕСКИХ ЛИЦ НА РЫНКЕ АКЦИЙ 
В 2021—2022 ГОДАХ   ИСТОЧНИКИ: МОСКОВСКАЯ БИРЖА, РАСЧЕТЫ “Ъ”.
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Биржевой курс доллара по-
сле полуторамесячного пере-
рыва закрепился выше уров-
ня 63 руб./$. Курсы евро и юаня 
обновили максимумы с июля 
и августа, достигнув отметок 
66,5 руб./€ и 9,04 руб./CNY. Это-
му способствуют ожидания 
участников рынка по сокра-
щению экспорта российской 
нефти на фоне действия эм-
барго на ее поставку в Европу, 
а также традиционного в кон-
це года роста импорта. К кон-
цу года курс доллара может до-
стичь 64–65 руб./$, оценивают 
аналитики.

Во вторник, 6 декабря, курс дол-
лара на Московской бирже впер-
вые с середины октября поднялся 
выше уровня 63 руб./$. В ходе торгов 
он достигал отметки 63,2875 руб./$, 
что на 94 коп. выше значения закры-
тия предыдущего дня. По итогам 
основной сессии курс остановил-
ся возле отметки 63,085 руб./$. Курс 
евро в ходе торгов достигал отметки 
66,485 руб./€, максимума с 6 июля, 
курс юаня достиг максимума с 17 ав-
густа — 9,04 руб./CNY.

В очередной раз по сделкам с ис-
полнением «завтра» объем торгов 
юанем (95,1 млрд руб.) превысил 
объем торгов долларом (78,6 млрд 
руб.). Причем объем операций с ки-
тайской валютой оказался пятым по 
величине за все время ее обращения 
на бирже. В евро объем торгов не до-
тянул и до 40 млрд руб., на 12% ниже 
результата предыдущего дня.

Слабость российской валюты 
связана в первую очередь с началом 
действия с 5 декабря эмбарго ЕС на 
поставку по морю российской неф-
ти. По словам начальника аналити-
ческого управления банка «Зенит» 
Владимира Евстифеева, введение 
ограничений Евросоюза создает 
определенные сложности в постав-
ках нефти, пока не отлажена часть 
инфраструктуры поставок в друже-
ственные страны, что ведет к умень-
шению притока валюты в страну. 

«Мы ожидаем временного падения 
экспорта и добычи нефти, пример-
но как это было весной 2022 года, 
когда добыча снизилась с 11 млн до 
10 млн баррелей в сутки»,— оцени-
вает главный аналитик Совкомбан-
ка Михаил Васильев.

В условиях западных санкций 
и жестких валютных ограничений 
в России основным фактором дина-
мики курса рубля была разница меж-
ду экспортом и импортом. С учетом 
ограничений на поставку нефти в Ев-
ропу, а также падения цен на миро-
вом рынке нефти в последнее время 
заметно выросла роль импортеров, 
которые в последние месяцы вы-
страивали цепочки поставок на при-
влекательный российский рынок, 
увеличивая спрос на валюту. «Им-
порт товаров в Россию под конец 
года традиционно возрастает для но-
вогодних распродаж»,— отмечает 
Михаил Васильев.

В связи со стратегической пере-
ориентацией российской эконо-
мики с Запада на Восток в первую 
очередь отмечается рост такого им-
порта, валютой расчета по кото-
рому является юань. По данным 
Главного таможенного управле-
ния Китая, товарооборот с Росси-
ей в январе—октябре составил по-
чти $154 млрд, что на 33% выше 
уровня аналогичного периода 2021 
года. В таких условиях спрос на ки-
тайскую валюту предъявляют не 
только импортеры, но локальные 

участники внешнеэкономической 
деятельности. К тому же на рынке 
немало желающих захеджировать 
риски обладания резервными ва-
лютами, отмечает Владимир Евс-
тифеев. Интерес к китайской валю-
те проявляют и локальные частные 
инвесторы. Чему, как считает руко-
водитель инвестиционной страте-
гии и аналитики Экспобанка По-
лина Хвойницкая, способствует 
появление финансовых продуктов 
в юанях в виде банковских вкладов 
и корпоративных облигаций, кото-
рые позволяют получать дополни-
тельный доход при вложениях в ки-
тайскую валюту.

В сложившихся условиях осла-
бление рубля может продолжить-
ся, считают участники рынка. По 
мнению главного аналитика ПСБ 
Егора Жильникова, сокращение 
предложения иностранной валю-
ты на рынке из-за эмбарго и паде-
ния цен на нефть может привести 
к выходу курса доллара в диапазон 
64–65 руб./$. «Во второй половине 
декабря поддержку рублю окажет 
налоговый период, когда экспор-
теры будут активнее продавать ва-
люту для расчетов с бюджетом. Но 
в последние дни месяца возможен 
традиционный всплеск спроса ряда 
участников рынка на валюту, чтобы 
в ней пересидеть длинные новогод-
ние праздники»,— отмечает Миха-
ил Васильев.

Виталий Гайдаев

Доллар поднялся над нефтью
Его курс укрепился на ожиданиях последствий эмбарго

8,96

7,6

7,9

8,2

8,5

8,8

9,1

ДИНАМИКА БИРЖЕВЫХ КОТИРОВОК АМЕРИКАНСКОГО ДОЛЛАРА 
И КИТАЙСКОГО ЮАНЯ (РУБ.)   ИСТОЧНИК: МОСКОВСКАЯ БИРЖА. 

Курс доллара Курс юаня

52

55

58

61

64

67

сентябрь октябрь ноябрь декабрь

06
.1

2.
22

63,09

Если говорить о надзоре  
за организациями, 

находящимися  
в государственном  
реестре службы,  

то здесь стоит отметить, 
что жалоб от граждан  

на них поступает  
гораздо меньше,  

чем на кредитные  
и микрофинансовые 

организации
— Дмитрий Аристов,

директор ФССП,  
в интервью ТАСС 1 ноября
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деловые новости

Погрузка на сети ОАО РЖД в 2023 году, по прог
нозам монополии, может упасть на 1,2% к уров
ню текущего года. Однако аналитики предпо
лагают более глубокий спад. Так, Институт про
блем естественных монополий  прогнозирует, 
что он составит 3–4,8% с основными  потерями 
в погрузке угля, нефтепродуктов, металлов 
и руды. «InfolineАналитика» ожидает менее 
 глубокого снижения — на 2–4%.

Институт проблем естественных монополий (ИПЕМ) 
прогнозирует снижение погрузки на сети ОАО РЖД в 2023 
году на 3–4,8%, следует из данных института, с которы-
ми ознакомился „Ъ“. Как пояснил „Ъ“ замгендиректора 
ИПЕМ Владимир Савчук, основными драйверами сниже-
ния погрузки будут угольные, нефтяные, металлургиче-
ские грузы и руда. Что касается погрузки нефтепродуктов, 
то в первом квартале 2022 года, отмечает он, наблюда-
лись высокие показатели, в 2023 году этого не будет. Ог-
раничения, связанные с эмбарго ЕС на российские нефть 
и нефтепродукты, в первую очередь повлияют на погруз-
ку нефтепродуктов в северо-западном направлении. «Про-
гнозируем, что потеряем не менее 10 млн тонн погрузки 
нефтепродуктов»,— говорит господин Савчук.

По углю сходная ситуация: до августа 2022 года уголь 
хорошо продавался на экспорт, формируя высокую базу. 
По металлургическим грузам ожидается негативная ди-
намика цен на мировых рынках, что вкупе с увеличением 
тарифной нагрузки приведет к сокращению погрузки ме-
таллургических грузов и руды. Среди экспортных направ-
лений, отмечает господин Савчук, в основном пострадает 
северо-западное.

В ОАО РЖД „Ъ“ сообщили, что прогноз погрузки 2023 
года сформирован со снижением на 1,2% к уровню 2022 
года (по итогам 2022 года прогноз предусматривает сниже-
ние на 5%, до 1,218 млрд тонн.— „Ъ“). «Размер грузовой базы 
рассчитан на основе прогнозов профильных министерств, 
а также заявок грузоотправителей с учетом высокой доли 
неопределенности и закладываемых ими рисков»,— пояс-
няют там. Согласно инвестпрограмме ОАО РЖД на 2023 год, 
основное снижение должно прийтись на уголь, погрузка 
которого упадет на 8,3% в целом и на 12,7% в экспортном со-

общении. При этом ожидается не падение, а рост погрузки 
нефтепродуктов (на 1,3%) при сокращении их вывоза за ру-
беж на 1,1%, компенсированном ростом перевозок во вну-
треннем сообщении на 2,8%. По металлургическим грузам 
и руде динамика обратная: ожидаются общее снижение (на 
2,4% по металлургическим грузам и на 0,1% по руде), рост 
перевозок на экспорт (на 4,1% и 7,8% соответственно) при 
падении погрузки внутри страны (на 6,3% и 1,5%).

ИПЕМ также предполагает снижение выпуска вагонов 
в 2023 году. По прогнозам института, производство ваго-
нов в 2022 году составит около 51 тыс. единиц, в 2023-м же 
оно упадет до 43–48 тыс. Глава «Infoline-Аналитики» Ми-
хаил Бурмистров придерживается более оптимистично-
го прогноза. Он отмечает, что у крупнейших вагоностро-
ителей производственная программа первого полугодия 
2023 года уже сверстана на уровне 4,5–5 тыс. вагонов в ме-
сяц. «Даже с учетом сокращения закупок во втором полуго-
дии мы выходим на уровень 46–50 тыс. единиц с базовым 
прогнозом свыше 48 тыс., что соответствует уровню 2022 
года»,— отмечает он, говоря, что уровень 51 тыс. вагонов 
по итогам 2022 года представляется ему труднодостижи-
мым, поскольку по итогам десяти месяцев выпуск соста-
вил 39,7 тыс. единиц, производственные мощности УВЗ 
из-за роста оборонного заказа ограниченны, а ОВК лишь 
постепенно наращивает выпуск после простоя, вызванно-
го дефицитом кассетных подшипников.

Что касается погрузки, то у «Infoline-Аналитики» не-
сколько более оптимистичный прогноз, чем у ИПЕМ, 
предполагающий снижение на 2–4% по итогам 2023 года. 
«Основной фактор риска — нефтяные грузы: непонят-
но, как эмбарго повлияет на загрузки НПЗ и производст-
во нефтепродуктов,— говорит господин Бурмистров.— 
Также узким местом является погрузка угля на экспорт 
в условиях жестких экспортных ограничений на Вос-
точном полигоне». При этом, по его мнению, сохраняет-
ся потенциал роста по строительным грузам, особенно 
по песку и щебню, в том числе в связи с ростом поставок 
в ДНР, ЛНР и Запорожскую область, по зерновым грузам, 
по контейнерному экспорту, а также перевозке грузов для 
 вооруженных сил РФ.

Наталья Скорлыгина

Сырье покинет вагоны
Аналитики ждут падения погрузки ОАО РЖД на 4%

Структура «Росатома» интересу
ется приобретением золотодо
бывающего проекта в Иркут
ской области с ресурсным по
тенциалом в 50 тонн и высо
ким содержанием металлов. 
 Совладельцем активов является 
«Рос тех». «Росатом» в последние 
годы наращивает свое присутст
вие в золоте в качестве не толь
ко непосредственного операто
ра, но и поставщика энергетиче
ской инфраструктуры.

Эльконский ГМК (структура «Рос-
атома») планирует заказать оценку 
доли в уставном капитале ООО «Тех-
сервис», которое владеет двумя смеж-
ными лицензиями на поиск и добы-
чу золота на месторождениях Гурбей 
и Светино в Иркутской области, сле-
дует из документации на торговой 
площадке Сбербанка. Согласно до-
кументации, due diligence проводит-
ся для планируемой M&A-сделки.

По данным «Картотека.ру», 35% 
в «Техсервисе» владеет структура 
«Ростеха» «РТ-Развитие бизнеса», 
а 55,25% — кипрская компания Ar-
sanol Holdings ltd, еще 9,75% было 
у юриста Ильи Рыбалкина. Совла-
дельцем Arsanol, как писал „Ъ“ в де-
кабре 2019 года, являлся гендирек-
тор девелопера «Самолет» Антон 
Елистратов с долей в 19%. В «Росте-
хе» не ответили на запрос „Ъ“, го-
сподин Елистратов отказался от 
 комментариев.

Согласно презентации проекта 
Гурбей, его запасы по категории С2 
составляют 13,5 тонны рудного золо-
та. Общий ресурсный потенциал по 
стандартам JORC достигает 50 тонн 
золота. На месторождении действует 
опытная золотоизвлекательная фа-
брика. В 2021 году было произведе-

но 370 кг золота, а в планах на этот 
год — 430 кг. Однако уже в 2023 году 
проект должен выйти на производи-
тельность в одну тонну золота в год. 
Проект, согласно презентации, име-
ет высокие содержания — 4,7 г по 
месторождению Гурбей и 7 г на ме-
сторождении Светино. За первый 
квартал 2022 года EBITDA равнялась 
400 млн руб. в год.

Эльконский ГМК входит в горно-
рудный дивизион «Росатома» и был 
создан в 2007 году для отработки 
крупных месторождений Элькон-
ского ураново-рудного района. Как 
говорится на сайте ГМК, на базе ме-
сторождений планируется создать 
одно из крупнейших в мире урано-
добывающих предприятий.

Однако на урановых активах ин-
терес предприятий госкорпора-
ции не останавливается. В АРМЗ 
сообщили „Ъ“, что в Алданском рай-
оне Якутии Эльконский ГМК ведет 
опытно-промышленные работы на 
золоторудном месторождении Се-
верное, где за последние два года 
предприятие создало инфраструк-
туру и начало опытно-промышлен-
ные работы. Добыча золота ведется 
открытым способом методом куч-
ного выщелачивания. В июне 2021 
года «Интерфакс» сообщал, что Эль-

конский ГМК планирует заниматься 
добычей золота на Северном место-
рождении в период низкой рента-
бельности Элькона.

Еще одно направление деятель-
ности «Росатома» в части добычи 
драгметаллов — создание энергети-
ческой инфраструктуры. Так, в ок-
тябре 2021 года предприятия «Роса-
тома» участвовали в аукционе на 
месторождение Кючус. Однако побе-
дителем стало СП «Селигдара» и «Ро-
стеха». Несмотря на это, «Росатом» 
собирается строить для его энерго-
снабжения референтную атомную 
станцию малой мощности.

Управляющий директор рейтин-
говой службы НРА Сергей Гришу-
нин говорит, что в перспективе про-
ект Гурбей может дорасти до выпуска 
одной тонны золота год. В этой свя-
зи потенциальная стоимость компа-
нии с учетом долга, который можно 
примерно оценить в 5–6 млрд руб., 
может составить от 1 млрд до 2 млрд 
руб. Учитывая общую недооценен-
ность металла на рынке, инвести-
ции в золотодобычу могут оказаться 
достаточно привлекательными. 

По прогнозам трейдинговой ком-
пании Heraeus Precious Metals, зо-
лото в 2023 году будет торговать-
ся в довольно широком диапазоне 
$1620–1920 за тройскую унцию с уче-
том событий на Украине, высокой 
инфляции и растущих опасений по 
поводу рецессии. Стоимость золота 
в евро может превысить историче-
ский максимум, зафиксированный 
в марте на уровне €1870 за унцию. 
Февральские фьючерсы на бирже 
 NYMEX во вторник стоили $1788. 

Евгений Зайнуллин,  
Полина Смертина,  
Дарья Андрианова

Росатомная  
структура золота
Госкорпорация расширяет  
присутствие в отрасли

Нефтекомпании впервые с 2020 
года могут заплатить в бюджет 
за поставки бензина на внутрен
ний рынок. Так, изза снижения 
цен на российскую нефть в нача
ле декабря демпфер составляет 
примерно минус 1,4 тыс. руб. за 
тонну, однако демпфер по дизто
пливу пока позволяет нефтяни
кам оставаться в плюсе. Суммар
ные выплаты нефтяникам за де
кабрь из бюджета могут соста
вить около 60 млрд руб. По мне
нию экспертов, переход бензи
нового демпфера в отрицатель
ную зону едва ли повлияет на 
цены на бензин, значительно 
упавшие в этом году. 

По итогам декабря выплаты по бен-
зиновому демпферу могут стать от-
рицательными впервые с 2020 года. 
Так, по словам собеседников „Ъ“, бен-
зиновый демпфер, согласно экспорт-
ным котировкам в первые дни дека-
бря, мог бы составить минус 1,43 тыс. 
руб. за тонну. Если предположить, что 
котировки по состоянию на 5 декабря 
сохранятся до конца года, демпфер мо-
жет составить минус 2 тыс. руб. за тон-
ну. В результате суммарные выплаты 
нефтекомпаний в бюджет в декабре 
по бензиновому демпферу могут со-
ставить около 6 млрд руб.

Демпферный механизм действует 
с 2019 года и призван сдерживать цены 
на топливо на внутреннем рынке при 
резких колебаниях цен на нефть. Этот 
механизм должен стимулировать НПЗ 
поставлять топливо на внутренний 
рынок, за это они получают компенса-
ции как часть разницы между экспорт-
ной ценой и индикативной (фиксиро-
ванной) ценой внутреннего рынка. 

Если эта разница отрицательная (как 
может произойти в декабре), то нефтя-
никам приходится осуществлять вы-
платы в бюджет. Бензиновый демпфер 
впервые стал отрицательным в 2020 
году на фоне пандемии коронавиру-
са из-за значительного падения цен на 
нефтепродукты в Европе.

В марте этого года бензиновый дем-
пфер достигал рекордных значений 
в 59,29 тыс. руб. за тонну. При этом дем-
пфер по дизтопливу в декабре все рав-
но останется положительным, за пер-
вые дни декабря он составлял около 
14,5 тыс. руб. за тонну. Таким образом, 
суммарные выплаты из бюджета за по-
ставку топлива на внутренний рынок, 
по данным „Ъ“, можно оценить при-
мерно в 60 млрд руб. В Минфине отка-
зались от комментариев. 

Правительство приняло решение 
сократить выплаты по бензиновому 
демпферу в адрес нефтекомпаний 
с сентября: при расчете компенсаций 
теперь учитывается дисконт россий-
ской нефти Urals к Brent. Аналитики 
«Петромаркета» считают основной 
причиной перехода демпфера в отри-
цательную зону рост дисконта Urals 
к Brent в начале декабря на фоне 
вступления в силу эмбарго ЕС. Дис-
конт к Urals относительно Brent в те-
чение недели колебался в диапазо-
не $26,5–31,5 за баррель, отмечает 
« Петромаркет».

С конца февраля, после начала бо-
евых действий на Украине, вследст-
вие снижения спроса на российскую 
нефть и нефтепродукты российский 
рынок бензина был в профиците, 
что привело к значительному паде-
нию стоимости оптовой цены на то-
пливо внутри РФ. При этом в услови-
ях ограничения экспорта сырья из-за 
санкций российские нефтекомпа-
нии стремились по максимуму загру-
жать свои НПЗ. Поставки стимулиро-
вались рекордными субсидиями по 
демпферу в этом году, которые, как 
предполагается, превысят 2 трлн руб. 
за 2022 год. 

Далеко не факт, что принятие бен-
зиновым демпфером отрицательно-
го значения приведет к росту опто-
вых цен на продукт, так как в рамках 
рассматриваемого сценария в декаб-
ре снизится и соответствующий экс-
портный нетбэк (относительно сред-
него ноябрьского значения), считает 
Мария Арье из «Петромаркета». В та-
ком случае демпфер не будет являть-
ся фактором роста цен.

Дмитрий Козлов

Летучий демпфер
Нефтяники доплатят в бюджет за бензин

Глава дилерского направления Fresh Auto Денис Ре-
шетников не видит всплеска продаж в декабре, но го-
ворит о росте трафика в салонах на 19% по сравнению 
с ноябрем. «Это объясняется „отложенным спросом“, 
сформировавшимся в сентябре после объявления ча-
стичной мобилизации, а также ожиданием традици-
онных скидок и опасением увеличения цен в новом 
году»,— отмечает он. Скидки сейчас есть, но не в таких 
объемах, как раньше, отмечает господин Решетников. 
Ситуация на авторынке в январе и в целом в 2023 году 
будет зависеть от объема предложения как новых, так 
и подержанных машин, их стоимости и реальных дохо-
дов россиян, заключает дилер.

В январе, по оценке Сергея Удалова, будет реализова-
но в районе 35 тыс. автомобилей на фоне сезонного спа-
да. Владимир Беспалов также говорит о сезонном спаде 
активности в январе, ожидая снижения продаж до 35–
40 тыс. легковых машин и LCV без учета параллельно-
го импорта. «В феврале реализация немного восстано-

вится к предыдущим уровням, а к марту — улучшится за 
счет поставок китайских автомобилей»,— полагает он. 
Аналитик отмечает, что сейчас концерны из КНР, в от-
личие от весны этого года, могут реально оценить свои 
возможности для роста на российском рынке, и их по-
ставки вырастут. Кроме того, запустится в полной мере 
проект «Москвич», добавляет он. При этом АвтоВАЗ в та-
ких условиях все равно сохранит основную долю рынка, 
продолжает он, потому что до насыщения далеко, а без 
этого цены не пойдут вниз: «Тем более, даже при выходе 
седанов из КНР на рынок из-за пошлин и утильсбора они 
не смогут предложить близкую к Lada ценовую нишу. 
Lada, в свою очередь, сможет увеличить интерес клиен-
тов за счет Vesta и Largus, если те окажутся близки к авто-
мобилям, предлагаемым Lada до нынешнего кризиса».

Сергей Удалов согласен, что «пока дефицит относи-
тельно бюджетных седанов — в том числе для карше-
ринга и такси — не будет устранен, цены вниз не пой-
дут». При этом эксперт не ожидает значительного роста 
поставок марок из КНР.

Ольга Никитина

В седанных условиях

По демпферу  
мы не планируем 

дополнительных изменений 
в этом году.  

К этому вопросу нужно 
будет вернуться в январе, 

когда вступит в силу 
эмбарго на российские 

нефтепродукты
— Алексей Сазанов, 

замглавы Минфина, 15 сентября

Ц И Т А Т А
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По итогам этого года число 
проданных квартир в элит-
ных новостройках сократит-
ся в полтора раза. Причина это-
му — отток части состоятель-
ных клиентов за рубеж и пере-
ориентация оставшихся поку-
пателей на вторичный рынок. 
Девелоперская активность 
в сегменте пока сохраняется 
за счет наличия финансирова-
ния, но продавать дорогое жи-
лье застройщикам будет непро-
сто. У инвесторов нет стимулов 
вкладываться в элитные ново-
стройки в Москве. Продать та-
кие лоты потом сложно, а сда-
вать невыгодно, поясняют кон-
сультанты.

На рынке высокобюджетных но-
востроек Москвы по итогам 2022 
года будет реализовано 620–640 ло-
тов, что ниже на 48% год к году, про-
гнозируют в Intermark Real Estate. 
Компания оценивает общую сумму 
этих сделок в 93–95 млрд руб.— это 
на 23% меньше, чем год назад. Сово-
купная площадь реализованных ло-
тов снизится за аналогичный период 
примерно на 40%, до 76–78 тыс. кв. м.

В «Метриум Премиум» указывают, 
что с января по ноябрь число сделок 
с элитными новостройками в Мо-
скве сократилось на 55% год к году, 
а по общей площади — на 50,7%. 
В стоимостном выражении оборот 
этого сегмента ужался на 32,4%, до 
42,8 млрд руб. В NF Group считают, 
что количество сделок в этом году 
будет на 44% ниже, чем в прошлом, 
а их суммарная стоимость — на 40%, 
до 100 млрд руб.

Падение спроса на элитные но-
востройки последний раз наблю-
далось в 2017–2018 годах, напоми-
нает управляющий партнер Inter-
mark Real Estate Дмитрий Халин. 
По его словам, в этом году на сег-
мент влияют негативно сразу не-
сколько факторов. «Часть потенци-

альных покупателей уехала из стра-
ны, другие отказались от идеи инве-
стировать в элитные новостройки, 
предпочтя перевести деньги в ва-
люту или подобрать активы за рубе-
жом, третьи переориентировались 
на вторичный рынок, посчитав его 
более привлекательным и с точки 
зрения цен и гарантий»,— перечи-
сляет господин Халин. Директор 
управления элитной недвижимо-
сти «Метриум Премиум» Анна Рад-
жабова считает, что многие клиен-
ты в целом решили отложить реше-
ние о покупке недвижимости до ста-
билизации ситуации.

Объем предложения высокобюд-
жетных новостроек, по данным In-
termark Real Estate, по итогам 2022 
года составил 1,5 тыс. лотов, сокра-
тившись за год на 1%. За год на ры-
нок, по оценкам аналитиков, выш-
ли 12 новых проектов против семи 
годом ранее. Строительство еще де-
сяти объектов в этом году было при-
торможено, и они выйдут на рынок 
в 2023 году, добавляет господин Ха-
лин. В «Метриум Премиум» говорят, 
что если год назад продажи велись 
в 55 элитных проектах, сейчас — 
в 63. Партнер NF Group Андрей Со-
ловьев говорит о годовом приросте 
экспозиции на 37%, до 1,8 тыс. квар-
тир и апартаментов.

Управляющий партнер группы 
«Мета» Максим Лещев предполагает, 
что девелоперская активность в сег-
менте, несмотря на спад спроса, бу-
дет сохраняться. По его словам, бан-
ки сейчас кредитуют девелоперские 
проекты в массовом и элитном сег-
ментах, в то время как жилье биз-
нес-класса готовы финансировать 
в меньшей степени.

Средневзвешенная цена сде-
лок по итогам четвертого кварта-
ла этого года, по прогнозам Inter-
mark Real Estate, составит 1,2 млн 
руб. за 1 кв. м, увеличившись на 9% 
год к году. Консультанты обращают 

внимание, что заявленная средне-
рыночная стоимость дорогого жи-
лья при этом выросла на 27%, до 
1,6 млн руб. за 1 кв. м. Но покупа-
тели выбирали цены пониже. Од-
новременно многие застройщики 
осенью были вынуждены идти на-
встречу покупателям, продавая не-
движимость на льготных условиях 
(см. „Ъ“ от 25 ноября).

Активность покупателей в нача-
ле 2023 года будет зависеть от цено-
вой политики девелоперов, а имен-
но от стартовой стоимости продаж, 
уверен Дмитрий Халин. Консуль-
тант убежден, что «девелоперы най-
дут способ раскачать спрос». На за-
висимость рынка от цен обращает 
внимание и Андрей Соловьев: «Мы 
по-прежнему будем жить в реалиях 
рынка покупателя и поиска баланса 
спроса и предложения в новых усло-
виях». Анна Раджабова рассчитыва-
ет, что активность покупателей так-
же поддержат эффект отложенного 
спроса и сложность вложений в за-
рубежные активы.

Гендиректор «Infoline-Аналитики» 
Михаил Бурмистров не видит сейчас 
у потенциальных инвесторов ника-
ких стимулов вкладываться в элит-
ные новостройки в Москве. «Из Мо-
сквы уехали многие обеспечен-
ные люди, вторичное предложение 
на этом фоне достигло рекордного 
объема — продать что-то без боль-
шого дисконта сейчас невозможно, 
а доходность аренды резко сократи-
лась»,— поясняет он.

Эксперт указывает, что предпо-
сылок для разворота этих трендов 
пока нет. Решившие вложиться в жи-
лье инвесторы, по мнению господи-
на Бурмистрова, скорее будут обра-
щать внимание на рынки ОАЭ, Тур-
ции или стран постсоветского про-
странства. Он не ждет оживления 
спроса до стабилизации геополити-
ческой обстановки.

Александра Мерцалова

Элитное жилье  
растеряло покупателей
Спрос на него в Москве резко упал Арбитражный суд Москвы вы-

нес решение, обязывающее мэ-
рию Москвы пересчитать пла-
теж за изменение вида разре-
шенного использования зем-
ли на севере столицы из-за сни-
жения ее кадастровой стои-
мости. На участке группа ПИК 
строит жилой комплекс «Дмит-
ровский парк». Это первое та-
кое решение суда, которое мо-
жет спровоцировать серию по-
добных исков от землевладель-
цев и застройщиков, не исклю-
чают юристы. Девелоперы 
не первый год просят мэрию 
снизить платежи за изменение 
назначения участков, но ре-
зультатов это пока не дало. 

Арбитражный суд Москвы по 
иску ООО «Алгоритм Проект» обя-
зал департамент городского имуще-
ства Москвы (ДГИ) пересчитать пла-
ту за изменение вида разрешенного 
использования (ВРИ) участка из-за 
снижения кадастровой стоимости 
земли, обнаружил „Ъ“ в картотеке 
дел. Речь идет о 8,5 га на Лобненской 
улице на севере Москвы. В 2018 году 
одна из структур ГК ПИК выкупи-
ла эту площадку у «Алгоритм Про-
екта» за 1,65 млрд руб. и строит на 
участке ЖК «Дмитровский парк», 
следует из документов сделки. Пе-
ред продажей участка «Алгоритм 
Проекту» удалось снизить его када-
стровую стоимость с 3,2 млрд руб. до 
2,1 млрд руб., говорится в материа-
лах суда. 

В ГК ПИК от комментариев отка-
зались. Связаться с «Алгоритм Про-
ектом» не удалось. В ДГИ сообщи-
ли „Ъ“, что департамент не согласен 
с решением суда о перерасчете пла-
ты за смену ВРИ.

В ноябре 2020 года мэрия Мо-
сквы увеличила плату за вид раз-
решения использования участков, 

где девелоперы хотят построить жи-
лье, в два раза в старых границах 
города и в восемь раз в Новой Мо-
скве. ВРИ спорного участка на Лоб-
ненской улице, который изначаль-
но предназначался для эксплуата-
ции 5-го Центрального военно-кли-
нического госпиталя, был изменен 
в 2018 году, и на площадке было раз-
решено построить жилье. В декабре 
2020 года ДГИ подал иск о взыска-
нии 2,1 млрд руб. за смену ВРИ это-

го участка. Но суд до сих пор не вы-
нес решение по этому делу, а про-
изводство в октябре 2022 года было 
приостановлено до вступления 
в силу решения по делу «Алгоритм 
Проекта» и ДГИ.

Это первый случай, когда за-
стройщику удалось добиться пере-
расчета платы за изменение ВРИ, 
отмечает руководитель юридиче-
ского агентства «Кучембаев и парт-
неры» Алмаз Кучембаев. Источ-
ник „Ъ“ говорит, что застройщи-
ки давно искали «лазейку для сни-
жения платы за смену ВРИ зем-
ли». «Судиться напрямую с мэри-
ей Москвы девелоперы не реша-
лись, чтобы не испортить с ними 
отношения»,— утверждает собе-
седник „Ъ“. Поэтому, не исключает 
он, ГК ПИК судится не напрямую от 

лица своих структур, а через преж-
него владельца земли на Лобнен-
ской улице.

Управляющий партнер Enter-
prise Legal Solutions Юрий Федю-
кин считает, что суд принял взве-
шенное и обоснованное решение. 
Он надеется, что оно сможет закре-
питься в вышестоящих инстанци-
ях. В таком случае эта практика рас-
пространится на весь рынок, до-
бавляет Алмаз Кучембаев. Это воз-
можно только в том случае, если де-
велоперам удастся оспорить када-
стровую стоимость земли, добавля-
ет Юрий Федюкин. «Они могли сде-
лать это раньше, но если этому пре-
пятствовали факторы, лежащие вне 
правовой плоскости, то, скорее все-
го, они могут препятствовать этому 
и дальше»,— отмечает он.

Если решение устоит в вышесто-
ящих инстанциях, то ГК ПИК удаст-
ся снизить плату за смену ВРИ при-
мерно на треть пропорциональ-
но снижению кадастровой стои-
мости участка, то есть с 2,1 млрд 
руб. до 1,4 млрд руб., отмечает Ал-
маз Кучембаев. Но чтобы мэрии Мо-
сквы этого избежать и не потерять 
большую часть бюджетных попол-
нений, придется поменять форму-
лу расчета платы за ВРИ по анало-
гии с Московской областью, где из-
менение кадастровой стоимости 
может вообще не учитываться, по-
лагает он. 

Застройщики уже не первый год 
ведут диалог с мэрией Москвы по 
изменению порядка расчета пла-
ты за смену ВРИ, но пока безрезуль-
татно, говорит директор по право-
вым и корпоративным вопросам ГК 
«БЭЛ Девелопмент» Олег Гришунин. 
Поэтому застройщикам, резюмиру-
ет он, вряд ли удастся изменить схе-
му расчета.

Дарья Андрианова

Строительная кадастрофа 
От мэрии требуют пересчитать  
платежи за землю

Минпромторг подал иск к под-
контрольному «Роснано» про-
изводителю микроэлектрони-
ки ООО «Крокус Наноэлектро-
ника» (КНЭ), требуя 458 млн 
руб. за недостижение целевых 
показателей по субсидии, вы-
данной в 2016 году. КНЭ полу-
чила 1,2 млрд руб. на создание 
электронных компонентов для 
вычислительной техники на 
пластинах 300 мм. С учетом от-
сутствия заказов в последние 
годы и убытка в 1,8 млрд руб. 
для покрытия долга Минпро-
мторгу ООО придется продать 
оборудование или привлечь 
нового инвестора, полагают 
участники рынка. По их сло-
вам, актив может быть интере-
сен «Росатому», который актив-
но развивает направление ми-
кроэлектроники.

„Ъ“ обнаружил в картотеке ар-
битражных дел иск Минпромторга 
от 5 декабря к ООО «Крокус Наноэ-
лектроника» (КНЭ, на 100% принад-
лежит «Роснано»). Первым на иск 
обратил внимание Telegram-ка-
нал «Арбитр», по его данным, Мин-
промторг пытается взыскать с ООО 
более 458 млн руб. В 2016 году ми-
нистерство выделило компании 
1,24 млрд руб. на создание элек-
тронных компонентов для вычи-
слительной техники на пласти-
нах 300 мм (тогда же одобрены суб-
сидии для «Байкал Электроникс», 
МЦСТ, «Т-Платформы» и «Хайтек» 
в целом на 10 млрд руб.).

В Минпромторге пояснили 
„Ъ“, что иск связан с недостижени-
ем целевых показателей по субси-
дии, и порекомендовали обратить-
ся за разъяснениями к предприя-
тию. В «Роснано» отказались от ком-
ментариев. В 2020 году министер-
ство уже пыталось взыскать с «Бай-
кал Электроникс» порядка 500 млн 
руб. из-за просрочки запуска произ-
водства процессоров Baikal-M (см. 
„Ъ“ от 2 сентября 2020 года), но арби-
тражный суд Москвы отказал в иске 
(см. „Ъ“ от 10 декабря 2020 года).

В 2016 году «Роснано» полно-
стью выкупила активы КНЭ у фран-
цузской Crocus Technology, госкор-
порация вложила в проект поряд-
ка 4,5 млрд руб. (см. „Ъ“ от 20 сентя-
бря 2016 года). На компанию также 
претендовал «Микрон» (см. „Ъ“ от 26 
апреля 2016 года, там отказались от 
комментариев).

КНЭ освоила производство крем-
ниевых пластин на 300 мм, интег-

ральных схем памяти по техпроцес-
сам 90 нм и 55 нм, говорится на сай-
те компании. Также она планирова-
ла выпускать энергонезависимые 
чипы памяти (MRAM), которые ис-
пользуются в микроконтроллерах 
и микросхемах. Технология долж-
на была заменить энергозависимые 
чипы памяти (SRAM), но по словам 
источника „Ъ“ на рынке, КНЭ сосре-
доточилась на продаже RFID-меток 
(NFC чипы), а производство MRAM 
запустить не удалось. Мощности 
компании расположены в Москве, 
на бывшем заводе АЗЛК («Москвич»). 
В 2021 году выручка от продаж КНЭ 
составила 52 млн руб., чистый убы-
ток — 1,8 млрд руб.

Несмотря на уникальность КНЭ, 
которая, помимо разработки, имеет 
собственное производство, «бизнес 
не складывался из-за недостатка за-
казов и технических сложностей», 

говорит директор компании «Про-
мобит» (производитель серверов 
и СХД) Максим Копосов: «Оборудова-
ние КНЭ способно выполнять только 
часть технологического процесса по 
производству чипов, а именно нане-
сение на кремниевую пластину сло-
ев металла. При этом ранее на нее 
должен быть нанесен слой полупро-
водников». До санкций, введенных 
в 2022 году, это можно было сделать 
за рубежом, уточняет эксперт. Обору-
дование для нанесения полупровод-
ников, имеющееся на «Микроне», по 
его словам, не подходит.

При нарушении условий выдачи 
субсидий Минпромторг обязан взы-
скать вложенные средства, объясня-
ет основатель дизайн-центра НПЦ 
«Элвис» Ярослав Петричкович. Ар-
битражный суд Новосибирской об-
ласти 5 декабря признал банкротом 
другую компанию «Роснано» — ООО 
«Литэко», которая занимается произ-
водством литий-ионных аккумуля-
торов (см. „Ъ“ от 5 декабря). По мне-
нию Максима Копосова, КНЭ способ-
на покрыть долг путем продажи обо-
рудования. Но как уточняет партнер 
коллегии адвокатов Pen & Paper Ста-
нислав Данилов, в таком случае, как 
и при победе Минпромторга, у КНЭ 
может возникнуть кассовый разрыв.

Господин Данилов считает, что 
даже в случае банкротства КНЭ обо-
рудование, скорее всего, перейдет 
другим госструктурам, поскольку 
производственные линии уникаль-
ны для России, то есть в случае запу-
ска процедуру «надо воспринимать 
как узаконенную принудительную 
продажу». «Роснано» может рассма-
тривать продажу актива «Росатому», 
полагает господин Копосов. Госкор-
порация уже учредила компанию, 
которая в партнерстве с МЦСТ (про-
изводит процессоры «Эльбрус») зай-
мется выпуском электроники и элек-
тронных компонентов (см. „Ъ“ от 20 
октября). Об интересе «Росатома» 
к КНЭ говорит еще один собеседник 
„Ъ“ в отрасли, в самой госкорпора-
ции на запрос не ответили.

Тимофей Корнев

Такой электроники не нано
Минпромторг хочет взыскать 458 млн руб. 
с производителя чипов

Нужно не мешать  
нашим производителям 

разрабатывать продукты 
для освободившихся ниш

— Василий Шпак,
заместитель главы Минпромторга,  
в интервью «Телеспутнику» 2 июня

Ц И Т А Т А

10,2 миллиона  
квадратных метров
жилья одобрено  
мэрией Москвы  
к строительству  
за десять месяцев  
2022 года
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Издательство «Слово» выпусти‑
ло книгу Татьяны Пигарёвой «Ис‑
пания от И до Я. Двойники Дали, 
сервантесовская вобла и другие 
истории заядлого испаниста». 
В мир авторской Испании с на‑
слаждением погрузился Алексей 
Мокроусов.

юбая книга, названная 
по принципу «Энциклопедия от А  
до Я», изначально вызывает легкое 
подозрение: пропуски очевидны, 
полнота информации под вопро‑
сом. Но книга известной испанист‑
ки Татьяны Пигарёвой «Испания 
от И до Я» лишь притворяется эн‑
циклопедией, потому и начинается 
не с первой буквы алфавита, а с «и». 
Это скорее собрание разных исто‑
рий, поделенных на девять глав и де‑
вять предваряющих их интермедий, 
связанных с музеями и кино, литера‑
турой и историей ХХ века, загадками 
портретов Сервантеса, жизнью выве‑
зенных в 1930‑е в СССР испанских 
детей и тем личным взглядом на сов‑
ременность, который не просто пе‑
редает живое ощущение рассказчи‑
ка о стране и людях, но позволяет 
слушающему и читающему стать ча‑
стью незнакомого, но такого заман‑
чивого мира.

Другой вопрос, что означает бук‑
ва «И» — Испанию или Искусство? 
Искусства в книге много: Пигарёва 
рассказывает о жизни своего люби‑
мого музея — Прадо — и напоминает 
о странном наследии франкизма, ког‑
да за шесть лет в нем сменилось пять 
директоров. Или напоминает, как ис‑
панский послевоенный абстракцио‑
низм стал визитной карточкой этого 
самого франкизма 1950‑х. В Москве 
по счастливой случайности в 2018 
году показали уникальную выстав‑
ку тех абстракционистов, ее готови‑
ли для Нью‑Йорка, ради нее впервые 
соединили два собрания. В Америке 
тогда что‑то не сложилось, зато повез‑
ло Академии художеств.

Самая знаменитая группа абстрак‑
ционистов, El Paso, после четырех 
лет работы объявила в 1960 году о са‑
мороспуске: ее участники считали 
себя борцами с режимом, внешнему 
же взгляду они казались его соратни‑
ками, раз участвовали в националь‑
ных и международных проектах, 
организованных на средства прави‑
тельства. Пигарёва отмечает слож‑
ность ситуации: «Поздний франкизм 
напоминал двуликого Януса: извне 
государство казалось радикальным 
реформатором, притом что внутри 
страны сохранялась ситуация латент‑
ной гражданской войны».

Энциклопедичность в книге если 
и есть, то в охвате эпох и событий, 
имен и сюжетов, связанных девя‑

тью главами и девятью интерлюдия‑
ми. Веласкес и Карлос Саура, Пикассо 
и Альмодовар — кажется, единствен‑
ное, чего не хватает, это именного 
указателя, каким бы пестрым и фан‑
тастическим в своем разнообразии 
ни показался бы он читателю, как 
бы ни хотелось ему поискать под‑
воха в этом разнообразии сюжетов. 
Татьяна Пигарёва, успевшая пора‑

ботать журналистом, умеет выстра‑
ивать интригу, в тексте много под‑
робностей о ее московских «гостях», 
от премьер‑министра Сапатеро и того 
же Альмодовара до королевы Софии. 
Журналистский опыт обостряет чув‑
ство сюжета, оттеняет ценность дета‑
ли, держит ритм рассказа. Интерес‑
но даже брошенное вскользь: так, 
о Сальвадоре Дали автор замечает, 
что его «писательский талант порой 
перевешивает прочие его дарова‑
ния», а о выдающемся переводчике 
Анатолии Гелескуле, муже своей уни‑
верситетской преподавательницы 
Наталии Малиновской, Пигарёва пи‑
шет как о гении, не публиковавшем 
своих стихов и уничтожившем един‑
ственную их тетрадь.

Подвох если и существует, 
то в оформлении, удачных рисун‑

ках Оксаны Лебедевой‑Скочко и нео‑
бычной суперобложке — на поверку 
та оказывается сложенной гравиро‑
ванной картой Мадрида 1656 года, 
хоть сейчас разворачивай и вешай 
на стену. Фрагмент карты использо‑
ван и внутри книги, перед «путево‑
дительным» разделом, главой «Ма‑
дридский макабр» и интермедией 
к ней, посвященной Новодевичье‑
му монастырю, «Испанские обитате‑
ли Новодевичьего кладбища»,— речь 
и о русских, связанных с Испанией, 
и об испанских сюжетах самих за‑
хоронений. Так, на памятнике Илье 
Эренбургу — портрет работы Пикас‑
со, а прямо у входа на кладбище — 
стела‑кенотаф легендарного «генера‑
ла Хосе», генерала Евгения Птухина, 
Героя Советского Союза, сыгравшего 
важнейшую роль в гражданской вой‑
не в Испании и арестованного в Мо‑
скве в июле 1941 года. Место его за‑
хоронения после казни 23 февраля 
1942 года неизвестно, вернувшая‑
ся из ссылки в 1950‑е жена добилась 
установки стелы‑кенотафа.

А чего стоят страницы, посвя‑
щенные Гале, русской жене Дали, 
урожденной Дьяконовой! Проводя 
в 1990‑е разыскания, связанные с воз‑
можным влиянием на образы Дали 
книги графини де Сегюр «Проделки 
Софи», которую читали в России все 
дворянские дети, и с главной «подо‑
зреваемой» в этом культурном по‑
средничестве, Пигарёва познакоми‑

лась в Москве с Глебом Васильевым, 
близким другом младшего брата Галы 
Николая Дьяконова,— долгие годы 
биографы принимали его за старше‑
го брата.

Описание визита к Глебу Василье‑
ву и его жене — часть не только нау‑
ки, но и перестроечной этнографии. 
Пара жила в обшарпанной пятиэ‑
тажке в Бескудниково: подъезд пах‑
нет кошками, лампочка разбита. Го‑
стью приветили как родную, едва 
она, в ответ на вопрос хозяина дома, 
прочитала первую строчку мандель‑
штамовского стихотворения «Бессон‑
ница. Гомер. Тугие паруса…»,— быва‑
ют в жизни и такие пароли‑отзывы. 
Ей показали многое, от переписки 
Галы и Анастасии Цветаевой (быв‑
шие одноклассницы возобновили 
ее в конце 60‑х) до кинопленки, запе‑

чатлевшей Николая Дьяконова в пе‑
тербургской квартире, подаренной 
ему Галой. Этот дар — напоминание 

о том, что сюрреализм от искусства 
всегда был готов сразиться с сюрреа‑
лизмом в жизни. Шансов на победу 

у Сальвадора Дали оставалось немно‑
го, но жилищный вопрос в Ленингра‑
де хоть немного улучшить он смог.

ПРЕМЬЕРА КНИГА

Я и Испания
в книге Татьяны Пигарёвой

Л

В прокат выходит мелодрама Ни‑
колетт Кребиц «Быстрый слова‑
рик любви» (AEIOU — Das schnelle 
Alphabet der Liebe), заслужившая 
на последнем Берлинском кино‑
фестивале помимо приза за мон‑
таж репутацию самого жизне‑
радостного фильма конкурсной 
программы. Михаил Трофимен‑
ков искренне расстроился: он‑то 
надеялся, что у героев «Словари‑
ка» все будет плохо.

самого начала в филь‑
ме Кребиц чудится фассбиндеров‑
ская нотка. Уж больно контраст‑
на — и в этой своей контрастности 
потенциально опасна — пара геро‑
ев‑любовников. Не до такой степе‑
ни, конечно, как в фильме Фассбин‑
дера «Страх съедать душа» (1974), где 
судьба сводила престарелую нем‑
ку‑уборщицу и брутального молодо‑
го марокканца, но все же.

Анна (Софи Ройз) — шестидеся‑
тилетняя актриса, бывшая звезда 
и бывшая секс‑бомба, ныне вышед‑
шая в тираж и овдовевшая. Дело, ко‑
нечно, не столько в возрасте, сколь‑
ко в специфической пластике Ройз. 
Этакая женщина‑нож, «бледная мать 
Германия», если вспомнить стро‑
ки Брехта, состоящая из острых 
углов, как телесных, так и психоло‑
гических. Нетрудно понять обслугу 
страсбургского отеля, категорически 
отказывающуюся распечатать окна 
ее номера: номер‑то на пятом этаже, 
а от такой чего угодно ждать можно. 
Конфликты с — как дает понять Кре‑
биц — сексистской средой шоу‑биз‑
неса выбили ее из профессиональ‑
ной обоймы. Теперь ей приходится 

жить, пусть и в комфорте, но исклю‑
чительно по милости хозяина квар‑
тиры, ее верного друга Мишеля (Удо 
Кир). И перебиваться случайными 
заработками: давать, например, уро‑
ки сценической речи трудному под‑
ростку из приюта.

Адриан (Милан Хермс) — тот са‑
мый трудный подросток. Семнад‑
цатилетний вор, злой белокурый 

и кудрявый мальчишка, Фассбинде‑
ру бы понравился, способный и пу‑
блично плюнуть в лицо годящейся 
ему в бабушки любовнице, и пода‑
рить ей пару волнистых попугайчи‑
ков. Они с Анной знакомы, о чем она 
не догадывается, еще до их офици‑
альной встречи: это Адриан как‑то 
вечером вырвал у нее на улице сум‑
ку и убежал. В общем, не простой па‑
цан, а бомба с часовым механизмом, 
взрыв которой и неудачи в школе, 
и тупиковый роман с Анной долж‑
ны бы только ускорить.

Вопиющая контрастность героев, 
акцентированная театральность дей‑
ствия да еще и чудящаяся в редких 
закадровых комментариях скрытая 
за сентиментальностью саркастич‑
ность готовят зрителя к дурной раз‑
вязке. На нее намекает и присутствие 
великолепного в своей восьмидеся‑
тилетней красоте Удо Кира, однокаш‑
ника и одного из актеров‑фетишей 
Фассбиндера. Звезда Ларса фон Три‑
ера и Миклоша Янчо, «Истории О» 
и «Тени вампира», он не столько уча‑
ствует в действии, хотя и выступа‑

ет своего рода ангелом‑хранителем 
Анны, сколько спорадически при‑
сутствует на экране. Но как присут‑
ствует! Как подстригает розы в своем 
садике и как вглядывается через при‑
открытую дверь в Адриана. Как цар‑
ственно целует Анне руку и как раз‑
ражается хохотом, услышав, что его 
подопечная угодила во французскую 
тюрьму. Переигравший за долгую ак‑
терскую жизнь несметное количест‑
во маньяков, садистов и прочих Дра‑
кул, Удо Кир просто не может не быть 
вестником неминуемого несчастья.

Забавы Анны и Адриана ста‑
новятся одновременно все бо‑
лее инфантильными и опасными. 
Побег на Лазурный берег без ко‑
пейки в кармане. Шикарное серий‑
ное воровство средь бела дня, пря‑
мо на улице: словно налепленные 
на лица маски из газет с прорезями 
для глаз делают героев невидимка‑
ми. Ночной проход голого Адриана 
с голой Анной на руках по улицам 
курортного городка. Чем дальше, 
тем веселее. Появления на экране 
автомобилей с мигалками и усталых 
парней в бронежилетах с какого‑то 
момента зритель уже не опасается, 
а почти что ждет. Кажется, что втор‑
жение безликой машины власти 
способно предотвратить что‑то гора‑
здо более страшное, чем арест за во‑
ровство. А изящное вмешательство 
в игру случая, выводящего Адриана 
из поля внимания закона, кажется, 
напротив, злой иронией судьбы.

Оказывается, однако, что есть 
вещи пострашнее, чем нервная и не‑
равная любовная связь, чем кара‑
тельные органы государства и даже 
чем нежная улыбка Удо Кира. Са‑
мая страшная вещь если не на зем‑
ле, то на экране — это сентименталь‑
ность германской культуры. Такие 
беспощадные гении, как Фассбин‑
дер, сами были ужасно сентимен‑
тальны, но умели переплавить эту 
сентиментальность в экзистенци‑
альную жестокость. Современные 
таланты — а Кребиц, безусловно, та‑
лантлива — проделывают нечто пря‑
мо противоположное: подчиняют 
жестокость бытия мелодраматиче‑
ской вере в то, что бывает все на све‑
те хорошо. Что ж, тоже дело: зритель 
утирает слезы умиления и испыты‑
вает чувство глубокого удовлетво‑
рения тем, как гармонично устроен 
мир — хотя бы на киноэкране.

ПРЕМЬЕРА КИНО

Фассбиндер со словарем
«Быстрый словарик любви» Николетт Кребиц

С

Забавы героев фильма 
становятся все более ин‑
фантильными и  опасными 
ФОТО KAZAK PRODUCTIONS

Татьяна Пигарёва.  
Испания от И до Я. Двойники 
Дали, сервантесовская вобла 
и другие истории  
заядлого испаниста.  
М.: Слово, 2022

Это собрание разных историй, связан‑
ных с музеями и кино, литературой 
и историей ХХ века, загадками портре‑
тов Сервантеса, жизнью вывезенных 
в 1930‑е в СССР испанских детей и тем 
взглядом на современность, который 
позволяет читающему стать частью  
незнакомого, но заманчивого мира
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Сборная Испании, которая после 
группового этапа выглядела од-
ним из главных фаворитов катар-
ского чемпионата мира, на вто-
ром подряд мировом первенстве 
вылетела уже в стартовом раунде 
play-off. Подвиг российской ко-
манды четырехлетней давности 
повторили такие же дисциплини-
рованные и крепкие марокканцы, 
как и она, одолевшие вдруг рас-
терявших все свои лучшие каче-
ства и не забивших за два часа 
игры ни одного гола испанцев 
в серии пенальти.

тот казус, казалось, не 
мог повториться, но повторился. 
В 2018 году отправившаяся на чем-
пионат мира в России в статусе без-
условного претендента на медали, 
безусловного футбольного гиганта 
сборная Испании проиграла уже в 1/8 
финала хозяевам турнира с их скром-
нейшим бэкграундом. Но осечка ны-
нешняя еще болезненнее. Четыре 
года назад поражение испанцев, ко-
торые перед чемпионатом лишились 
рассорившегося с национальной фе-
дерацией тренера Хулена Лопетеги, 
которые чересчур верили в магию 
своего давно просящегося на помой-
ку стиля, все-таки не воспринималось 
как гром среди ясного неба: к чему-то 
в этом роде готовились. Поражение 
катарское было именно таким гро-
мом, поскольку на групповом этапе 
испанская сборная, забывшая о кон-
фликтах, была по крайней мере от-
резками безумно хороша, так хоро-
ша, что ей просто хотелось заранее 
вручить медали, а противостояли вер-
нувшему симпатичный облик гранду 
оппоненты, котировавшиеся на стар-
те первенства ничуть не выше, неже-
ли в 2018-м россияне. Но бомба угоди-
ла в так и оставшуюся не закопанной 
воронку.

Даже если бы человеку, оказав-
шемуся в этот вечер на трибунах ста-
диона Education City, закрыли глаза 
плотной черной повязкой, он легко 
догадался бы о том, что происходит на 
поле на слух. Конечно, если бы зара-
нее определил, что марокканских фа-
нов на матче подавляющее большин-
ство, а еще помнил бы, как привыкла 
реагировать чужая для сборной Испа-
нии публика на ее перепасовки, кото-
рые могут продолжаться по несколь-
ко минут,— ну да, свистом. Так вот, 
в какой-то момент свист тысяч марок-
канских фанов стал буквально нестер-
пимым. Европейцы признавались, 
что от него просто режет уши.

И между прочим, ничего хороше-
го об испанской игре он на самом 

деле не рассказывал. Бесконечные 
и нудные перепасовки ведь, каза-
лось, остались в довольно далеком 
прошлом — в тех временах, когда ис-
панская команда поклонялась изо-
бретенной ей tiki-taka, принесшей не-
мало призов, но в конце концов себя 
вроде бы изжившей. На групповом 
этапе этого чемпионата играла уже 
новая сборная Испании, умеющая, 
разумеется, и держать мяч, но не дела-
ющая из такого умения самоцель — 
свежая, резкая сборная Испании, ко-
торая все время устремлена вперед.

А тут она словно вернулась на-
зад, воскресив прежние привычки. 
И о том, насколько они годились для 
матча с уверенно промаршировав-
шей в play-off из сложной группы, 
обладающей крепкой обороной (хор-
ваты, бельгийцы и канадцы смогли 
нанести по ее воротам в трех матчах 
всего-то два десятка ударов) марок-
канской команды, неплохо расска-
зывали и цифры, и ощущения.

В стартовые четверть часа испан-
цы сделали 155 передач — втрое 
больше, чем соперники,— и владели 
мячом три четверти времени. И соот-

ношение не сокращалось, а, наобо-
рот, росло. Но, чтобы понять, какую 
выгоду приносил сборной Испании 
ее формальный контроль, стоило по-
смотреть на карту, показывающую, 
в каких зонах чаще проходила игра. 
Так вот, 76% событий состоялись 
в районе центрального круга и лишь 
чуть больше десяти — внутри марок-
канской штрафной. Настолько редко 
ее не посещали даже канадцы.

А ощущения кричали о том, что 
остроты в действиях испанцев при-
близительно столько же, сколько 
в действиях марокканцев. По сути, 
единственный повод подумать, что 
гол близок, у пытающихся прорвать-
ся сквозь марокканский свист ис-
панских болельщиков возник, когда 
марокканский голкипер Ясин Буну 
отбил удар Гави в перекладину: впро-
чем, гол все равно не был бы засчитан 
из-за зафиксированного секундой 
раньше офсайда. У сборной Марокко, 
может, не стопроцентных, но непло-
хих моментов было немало, и почти 
все они родились из потерь заточен-
ных под атаку испанских футболи-
стов, которые в схемах тренера Луи-
са Энрике вынуждены или более или 
менее постоянно, или иногда зани-
маться работой оборонительной,— 
Феррана Торреса, Маркоса Льорен-
те. После потери неприятно для Уная 
Симона издали палил Насер Мазра-
уи: вратарь выпустил мяч из рук, но 
кое-как забрал его, не позволив оп-

понентам успеть к отскоку. Из поте-
ри вырос розыгрыш, выруливший 
к классному, но немножко неточному 
удару головой Наифа Агерда.

Что-то все это напоминало. Лето 
2018 года. Полные «Лужники» на мат-
че 1/8 финала предыдущего чемпио-
ната мира. Сборная Испании вот так 
же академично играет против пред-
ставляющейся ей легкой добычей 
российской команды — и нарывается 
на проблемы, выкидывающие ее из 
турнира, а вместе с ней выкидываю-
щие на свалку и устаревшую tiki-taka.

Исторические аналогии во вто-
ром тайме актуальность не теряли, 
скорее наоборот. В испанском фут-
боле растворялись без остатка, как 
льдинки в ведре с кипящей водой, 
все такие четкие, выпуклые в матчах 
группового раунда персональные 
таланты, персональные изюмин-
ки Педри, Гави, Феррана Торреса, 
Дани Ольмо. Они каким-то образом 
превратились в одинаковые детали, 
с одной стороны, мощного, а с дру-
гой — безумно скучного механизма, 
которому не хватало непредсказу-
емости, искры, который без устали 
крутился и вертелся, но не произво-
дил ничего стоящего.

Зато персональные мароккан-
ские таланты сияли пламенем. Пусть 
у Хакима Зиеша возможностей про-
демонстрировать свои диспетчер-
ские навыки в этом матче было жут-
ко мало, зато, например, Ашраф 

Хакими восхищал толковостью рыв-
ков во всех возможных направлени-
ях, а Софьян Амрабат и вовсе пред-
стал монстром черновой пахоты, 
успевая «чистить» чуть ли не всю ма-
рокканскую половину поля.

Луис Энрике, разумеется, пони-
мал, что что-то и кого-то в этой игре 
нужно менять. Но, скажем, появле-
ние на острие испанской атаки Аль-
варо Мораты вместо Марко Асенсио, 
который к тому моменту, когда ему 
пришлось садиться на скамейку, кос-
нулся мяча всего 20 раз (и касался он 
его в основном за пределами штраф-
ной), ни к чему не привело. Сборная 
Марокко продолжала держаться — 
не выживать, а именно убедительно 
держаться, не забывая время от вре-
мени кусаться контратаками. Она 
смотрелась, пожалуй, даже сильнее, 
чем в 2018-м хоть и не ломавшаяся, 
но все-таки прилично гнувшаяся рос-
сийская команда, спасенная прежде 
всего терпением.

Марокканцы до овертайма добра-
лись не на терпении, а на классе, ко-
торого было достаточно, чтобы до 
предела осложнить жизнь вот тако-
му варианту сборной Испании, а уже 
в овертайме едва не повели. Это была 
очередная марокканская вылазка из 
засады. Аззедин Унаи тонко покатил 
мяч на Валида Шедиру, а тот внезапно 
обнаружил, что может спокойно рас-
стреливать Уная Симона. Испанский 
голкипер выручил, отбив мяч ногой.

А в концовке дополнительно-
го времени настала очередь горько 
вздыхать уже поклонников сборной 
Испании. На флажке, в финишных 
клетках ей досталось столько шан-
сов, сколько за те два с гаком часа, 
что длился матч до этого. Все были 
запороты, включая шанс только что 
брошенного в бой будто специально 
ради него Пабло Сарабии, который 
бил с лета с трех метров, но, метя 
в дальний угол, угодил в дальнюю 
стойку. Но кому повезло дотянуть до 
серии пенальти — это все равно был 
вопрос дискуссионный.

А в ней наружу вылезла та неу-
веренность, что почти всегда губит 
осознающих свою беспомощность 
перед чужой смелостью, чужим 
расчетом фаворитов. Испанцы ис-
полняли одиннадцатиметровые 
отвратительно. Первый Сарабия, 
которого проклянет вся страна, за-
пустил в штангу, два следующих — 
Карлоса Солера и Серхио Бускетса — 
переполненный уверенностью Ясин 
Буну отразил. В 2018 году так доби-
вал испанцев Игорь Акинфеев. И кто 
бы мог предположить, что история 
повторится?

В четвертьфинале сборная Марок-
ко, впервые забравшаяся так далеко 
на чемпионате мира, сыграет с побе-
дителем закончившегося поздно ве-
чером матча между португальцами 
и швейцарцами.

Алексей Доспехов

ЧЕМПИОНАТ МИРА-2022

Сборная Испании повторила проигранное
Она снова вылетела в 1/8 финала мирового первенства

В 1/8 финала чемпионата  
мира сборная Марокко 
(в красно-зеленой форме)  
взяла верх в серии  
послематчевых пенальти  
над одним из фаворитов 
турнира — Испанией   
ФОТО LEE SMITH / REUTERS

Знаменитый немецкий тен-
нисист, шестикратный побе-
дитель турниров Большого 
шлема Борис Беккер, отбы-
вающий в Великобритании 
два с половиной года лише-
ния свободы, может вый-
ти из заключения уже на сле-
дующей неделе. Британские 
власти, как сообщает The 
Telegraph, намерены депор-
тировать Беккера на родину, 
в Германию. Напомним, что 
экс-спортсмен был осужден 
весной этого года за сокры-
тие доходов и активов в ходе 
процедуры банкротства. 
В Германии Беккеру уже гото-
вы предложить работу в мест-
ной теннисной ассоциации.

естикратный победи-
тель турниров Большого шлема 
Борис Беккер уже на следующей 
неделе может выйти на свобо-
ду. На данный момент 55-летний 
Беккер отбывает срок в испра-
вительном учреждении Hunter-
combe в Оксфордшире, куда был 
помещен в мае этого года. Как от-
мечает издание The Telegraph, ос-
вобождение Беккера всего через 
восемь месяцев стало возможным 
благодаря политике британских 
властей на сокращение расходов 
на содержание тюрем. Один из 
пунктов этой политики предус-
матривает, что все иностранцы, 
отбывающие наказание в Вели-
кобритании, могут быть депорти-
рованы на родину за год до даты 
возможного освобождения. В слу-

чае если они не протестуют про-
тив депортации, их срок нака-
зания сокращается на 135 дней. 
С учетом того, что Беккер мог про-
сить об условно-досрочном осво-
бождении уже по отбытии поло-
вины срока заключения, власти 
сочли, что условия для его осво-
бождения соблюдены. Отметим, 
что по прибытии в Германию Бо-
рису Беккеру не придется отбы-
вать наказание — он будет свобо-
ден. Но вот вернуться в Англию 
пока не сможет.

Напомним, что Борис Беккер 
угодил в громкий скандал, когда 
выяснилось, что он намеренно 
вводил в заблуждение конкурс-
ного управляющего, назначен-
ного руководить процедурой 

банкротства теннисиста. Банкро-
том Беккер, с 2012 года прожи-
вавший в Лондоне, был признан 
еще в 2017 году. Это случилось 
вскоре после того, как он не 
смог вернуть одному из банков 
£3 млн, взятых на приобретение 
недвижимости на Мальорке. Од-
нако после запуска процедуры 
конкурсного производства Бек-
кер, который был обязан сооб-
щить обо всех имеющихся у него 
активах, напротив, принялся их 
утаивать. В частности, он скрыл, 
что у него имеется имущество на 
£1 млн в родном Лаймене, не со-
общил об имевшемся кредите на 
€825 тыс., не рассказал о том, что 
владеет акциями примерно на 
£65 тыс. в одной из компаний. За 

такие деяния, согласно британ-
ским законам, можно получить 
до семи лет тюрьмы.

По словам Бориса Беккера, 
все означенное он делал, лишь 
следуя рекомендациям своих 
юристов и финансистов. Он так-
же рассказал о том, что после 
окончания карьеры в 1999 году, 
по ходу которой только в каче-
стве призовых заработал более 
$25 млн, а с учетом рекламных 
доходов — все $50 млн, день-
ги у него стали быстро заканчи-
ваться. Развод с первой супругой 
Барбарой Фелтус стоил Беккеру 
$15 млн и дома в Майами. Вскоре 
последовала мимолетная встре-
ча в лондонском баре с урожен-
кой Москвы Анжелой Ермако-
вой, в результате которой на свет 
появился еще один ребенок. На-
конец, вторая супруга Беккера 
Лилли Керссенберг родила ему 
четвертого ребенка. По словам 
теннисиста, именно содержа-
ние детей обходилось ему очень 
дорого. Плюс он никак не мог 
привыкнуть к тому, что уже не 
зарабатывает, как раньше, и про-
должал вести привычный образ 
жизни. Например, только арен-
да дома в Уимблдоне обходилась 
ему в £22 тыс. в месяц.

Пока неизвестно, чем займет-
ся Борис Беккер после освобо-
ждения, но его уже ждут в Ассо-
циации тенниса Германии. Ее 
вице-президент Дирк Хордофф 
заявил Bild, что двери для Бек-
кера всегда открыты и он смо-
жет получить любую свободную 
должность в ассоциации.

Александр Петров

ПРОЦЕССЫ

Бориса Беккера готовят к вылету
Знаменитый теннисист, отбывающий в Англии срок  
за финансовые махинации, будет депортирован в Германию

Со следующего сезона в Континенталь-
ной хоккейной лиге (КХЛ) появится но-
вый лимит на легионеров. Вместо пяти 
иностранцев в матче клубы смогут ис-
пользовать всего трех. Однако внешне 
слишком серьезное ужесточение лими-
та на самом деле скорее просто фикси-
рует реалии, сложившиеся еще весной 
на фоне отъезда из России после нача-
ла специальной военной операции на 
Украине целой группы зарубежных хок-
кеистов. Сегодня большинство клубов 
КХЛ и так соответствуют утвержденно-
му Министерством спорта РФ скромно-
му формату.

инистерство спорта РФ утвердило 
новый формат лимита на легионеров в Кон-
тинентальной хоккейной лиге. Он вступит 
в силу с августа 2023 года, то есть в следую-
щем сезоне. Измененный формат разреша-
ет российским клубам КХЛ вносить в заявку 
на матч трех иностранцев вместо пяти, пред-
усмотренных прежним.

Корректировка произошла по иници-
ативе не самой лиги, а Федерации хок-
кея России (ФХР). Именно она отправила 
в Минспорт письмо, обосновывавшее ее це-
лесообразность. Президент ФХР Владислав 
Третьяк, объясняя ее, указывал на возник-
ший в чемпионате дефицит «качественных 
легионеров», а также на необходимость «со-
здания более благоприятных условий для 
развития российских игроков», в том числе 
путем предоставления им большего коли-
чества «рабочих мест» и большего объема 
игрового времени. По его мнению, лимит 
является эффективным инструментом для 
реализации такой задачи.

Может показаться, что речь идет о серь-
езном ужесточении, создающем проблемы 

для клубных менеджеров. Однако это не сов-
сем так. Новый лимит скорее лишь фикси-
рует сложившиеся еще весной нынешнего 
года реалии.

Вскоре после начала специальной во-
енной операции на Украине КХЛ покину-
ли не только два зарубежных клуба — фин-
ский «Йокерит» и латвийское «Динамо», но 
и солидная группа зарубежных игроков из 
клубов российских, прежде всего те, что 
представляют европейские страны — Фин-
ляндию, Чехию и Швецию. А позиция наци-
ональных федераций этих стран, которые 
исключают игроков, выступающих в Рос-
сии, из состава сборных, не способствовала 
их интересу к продолжению карьеры в КХЛ. 
Вполне предсказуемо число легионеров 
в ее чемпионате резко сократилось. Если 
в прошлом сезоне их в 19 российских клу-
бах (на казахстанский «Барыс», белорусское 
«Динамо» и китайский «Куньлунь» лимит не 
распространяется) было почти сто, то сейчас 
в заявках команд, согласно официальному 
сайту КХЛ, лишь 74 иностранца, причем 25 
представляют Белоруссию и Казахстан.

Подавляющее большинство отечест-
венных участников первенства лиги укла-
дываются даже в новый лимит, причем 
некоторые, включая грандов, с запасом. 
Например, петербургский СКА не исполь-
зует ни одного полноценного легионера. 
В Западной конференции вообще нет клу-
бов, которым придется избавляться от ино-
странцев перед будущим сезоном.

В Восточной конференции такие клубы 
есть. Но и их всего пять — лидер «Автомоби-
лист», «Металлург», «Адмирал», «Авангард» 
и «Амур». И лишь два из них по максимуму 
воспользовались уходящим в прошлое фор-
матом. По пять зарубежных игроков, име-
ющих легионерский статус, у «Металлурга» 
и «Адмирала».

Алексей Доспехов

РЕГЛАМЕНТ

Российским хоккеистам 
дарят рабочие места
В КХЛ ужесточили лимит на легионеров

Благодаря политике экономии британских властей 
на осужденных Борис Беккер отбудет лишь восемь  
месяцев лишения свободы из тридцати, назначенных 
ему судом  ФОТО ALBERTO PEZZALI / AP

1/8 финала
Бразилия—Южная Корея 4:1
Винисиус, 7; Неймар, 13 (пен.); Ришарлисон, 29; 
Пакета, 36 — Пэк Сын Хо, 76
5 декабря. Доха, Stadium 974. 43 847 зрителей.
Статистика матча
 Бразилия Южная  
  Корея
Удары по воротам 18 8
Удары в створ 9 6
Угловые 5 4
Офсайды 0 5
Фолы 8 13
Предупреждения 0 1
Процент владения мячом 53 47
Марокко—Испания 0:0 (серия пенальти 3:0)
6 декабря. Эр-Райян, стадион Education City.  
44 667 зрителей.
Статистика матча
 Марокко Испания
Удары по воротам 6 13
Удары в створ 2 1
Угловые 0 8
Офсайды 5 4
Фолы 15 14
Предупреждения 1 1
Процент владения мячом 23 77
Матч Португалия—Швейцария завершился  
после подписания номера в печать.
1/4 финала
09.12: Хорватия—Бразилия, Нидерланды—Аргентина.
10.12: Марокко—победитель матча Португалия—
Швейцария, Англия—Франция.
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